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И рнжен е 
п р и ш е 

партком
— Знаете, откровенно говоря, сейчас не то что руки, 

голова до инженера не доходит, — признался один из 
партийных работников, — свой план напряженный, да 
еще людей на сенокос отправляем,

Это признание достаточно точно отражает отношение 
к инженерному труду, годами складывавшееся в ряде 
партийных (комитетов. «Ускорение научно-технического 
прогресса, — сказал на совещании в ЦК КПСС Михаил 
Сергеевич Горбачев, — требует кардинального изменения 
ситуации, сложившейся с инженерно-техническими и 
научными кадрами». Меры по повышению обществен
ного престижа инженерного труда, усилению в нем 
творческих начал г— а именно таково требование Цент
рального Комитета партии — .нельзя откладывать на бу
дущее. Ведь если сегодня «голова не доходит до инже
неров» из-за сенокоса, то завтра начнется подготовка к 
зиме, послезавтра нарастет напряжение в строительст
ве и т. п. Сложность ситуации в том, чтобы любая хо
зяйственная кампания не отвлекала партийный комитет 
от важнейшей задачи, о которой шла речь на совещании 
в ЦК КПСС, — помочь людям убедиться, что ускоре
ние научно-технического прогресса — жизненно важное 
дело, которое (отвечает интересам всех, позволяет каждо
му широко раскрыть свои способности и таланты.

Тут многое зависит от личности самого партийного 
работника, от степени его интереса к инженерным про
блемам, от убежденности и компетентности. Инженеру- 
конструктору В. В. Водопьянову из объединения «Сйб- 
электромотор» в этом смысле всегда, по его словам, вез
ло. Конечно, далеко не все 120 рационализаторских пред
ложений, которые он подал и осуществил, требовали при 
внедрении поддержки партийного комитета, но в неко
торых случаях приходилось0 обращаться да помощью. И 
всегда он ее в парткоме получал. Особенно запомнилось 
инженеру сотрудничество с бывшим секретарем парт
кома В. Н. Деденевым во время реконструкции штампо
вочного цеха, когда осуществленные предложения нова
торов позволили улучшить условия труда людей, сокра
тить численность работающих, внедрить безотходную 
технологию. /В. В. Водопьянов убежден, что именно вни
мание и требовательность секретаря парткома в период 
реконструкции, нацеленность коммунистов цеха и всего 
предприятия, которую поддерживал партийный комитет, 
позволили добиться успеха.

Силу партийной /поддержки в осуществлении техниче
ских решений не раз испытал и главный конструктор 
Томского электромеханического завода В. Н. Кармин- 
ский. Когда [речь (идет о выпуске ,новой /продукции, он 
всегда обращается' в партийный комитет с просьбой обе
спечить внедрению (новшества внимание и (помощь пер
вичных организаций цехов. Так было, например, при 
разработке и запуске в производство вентилятора для 
зерносушильных комплексов, продукции, получившей
признание на юеле, удостоенной Знака качества.

Подобные примеры можно продолжить, взяв их с ма
нометрового и подшипникового заводов, объединения 
«Сибкабель», ГРЭС-Н. Да и вряд ли найдется комитет, 
где специалисту, пришедшему с интересной технической 
идеей, указали бы на дверь. Выслушают, конечно, (со вни
манием. Но вот что' дальше? Одного понимания, сочув
ствия инженеру мало. От партийного комитета нередко 
требуется действие — помочь «протолкнуть» дельное 
предложение, изобретение. О том, что так происходит 
не всегда, говорит элементарная статистика. В области 
не рассматривается своевременно до полутора тысяч и 
не внедряется ежегодно до трех тысяч рационализатор
ских предложений. Если учесть, что каждое внедренное 
предложение дает экономический эффект в среднем две 
тысячи рублей, то теряем мы соответственно более шес
ти миллионов в год. Такова неполная цена инертности. 
Неполная, потому что в год из шестисот изобретений, 
официально подкрепленных аварскими свидетельства
ми, на предприятиях области внедряется пять-шесть. 
Вдумайтесь: только один процент!

Президиум областного общества рационализаторов и 
изобретателей совместно с отраслевым обкомом проф
союза заслушали отчет главного инженера мобильного 
управления «Томскэлектросетьстроя» Б. Ф. Аистова. 
Здесь 700 работающих за полугодие смогли внедрить 
всего три рационализаторских предложения. (Для срав
нения: на расположенной рядом ГРЭС-Н из каждых 100 
работающих 20 г- новаторы). Чем же объяснил пассив
ность творческой мысли коллектива главный инженер 
коммунист Аистов?

Его позиция: «Не занимаемся этой работой и не будем 
заниматься впредь». Если так рассуждает технический 
руководитель, понятна пассивность подчиненных ему 
специалистов. И партийное бюро не замечает «особой» 
линии главного инженера, коммуниста.

Плохо работают с творческими силами на половине 
предприятий лесной и деревообрабатывающей промыш
ленности. В управлении топливной промышленности 
изобретательское, рационализаторское движение кое-как 
поддерживается на шести предприятиях из двадцати 
двух. Не лучше положение дел в сельском хозяйстве. 
На • предприятиях «Сельхозтехники», чьи специалисты 
должны по идее быть главными проводниками техниче
ского прогресса в селе, новаторских предложений не 
выдвигается ровно на половине из 28 предприятий.

При подготовке этой статьи мы обратились к замести
телю секретаря парткома электротехнического завода 
Н. С. Черепнину с просьбой назвать инженера, который 
бы обратился в партком за поддержкой в своих творче
ских исканиях и получил ее. Заместитель секретаря по
советовался с членами парткома и сообщил, что подоб
ного случая здесь не припомнят за последний год. Это 
означало одно из двух: либо у инженеров завода нет 
проблем, либо они не надеются на помощь. Думается, 
скорее второе. Ведь на э л е к т р о т е х н и ч е с к о м  
заводе за год не рассмотрено около трехсот 
р а ц и о н а л и з а т о р с к и х  предложений. (На ра
диотехническом — 200, в объединении «Контур» — 450). 
Конечно, их выдвигали не только инженеры, но и ра
бочие/ Но факт остается фактом — не идет специалист в 
партийный комитет за поддержкой, ибо не верит, что 
получит ее.

Причина технического застоя, думается, везде одина
кова. И в совхозе, и в леспромхозе, и на заводе. Инерт
ное отношение К творческим людям, их идеям, предло
жениям со стороны руководителей. Эту инертность дол-, 
жны преодолеть партийные комитеты, если хотят идти 
в ногу со временем.

Инженеров, думающих, понимающих и готовых ак
тивно участвовать в научно-техническом прогрессе, у 
нас много. У партийного комитета сейчас основная за
бота—не потерять, не оттолкнуть этих людей, приумно
жать ИХ ЧИСЛО.

Г |  сам конкурс. Он про- 
*  “  ходил По обычной про
грамме: сначала его участни
ки соперничали в практиче
ском умении доить коров, 
затем разбирали и собирали 
доильные аппараты, отвеча
ли на теоретические вопро
сы. Потом судейская комис
сия во главе с заместителем 
начальника облсельхозуп- 
равления В. В. Корневым 
подвела итоги и по сумме 
набранных баллов опреде
лила победителей. Ими ста
ли доярки: Мария Васильев-

областном конкурсе прини
мают участие победители 
районных. И на самом деле, 
из Чаинского, Кривошеин- 
ского, Колпашевского и не
которых других районов 
приехали лучшие из луч
ших. Но тут же выясняется 
и другое: не было таких 
конкурсов ни в Каргасок- 
ском.ни в Тегульдетаком, ни 
в Александровском, ни в Зы
рянском районах. По крайней 
мере, те, кто приехал на 
областной, о районных ни
чего не знают и в них не 
участвовали. Просто в рай-

призового места. Но об ее 
опыте и' мастерстве красно
речиво говорит такая циф
ра — за прошлый год от 
каждой коровы своей груп
пы получила по 4.527 кило
граммов молока. Для всех 
остальных участников кон
курса такое достижение — 
пока еще мечта. И процент 
жирности молока, получае
мого Губиной, высок — 3,9. 
Зоотехник совхоза Г. А. 
Прав дюк объясняет это тем, 
что немало коров сейчас пе
ред запуском, у них молоко 
пожирнее, чем у раетелив-

За 150-тысячную тонну молока

ЧТО ВОЛНУЕТ
Заметки с областного конкурса мастеров 

м а ш и н н о г о  д о е н и я  к о р о в

на Фурсова из /совхоза «Рос
сия» Шегарского района, Ни
на Николаевна Владимиро
ва из чаинского совхоза 
имени 60-летия СССР и (Та
мара Борисовна Усачева из 
совхоза «Кожевниковский». 
Им вручены дипломы и по,- 
дарки. Получили памятные 
подарки и другие доярки, а 
такЖе их подруги из совхо
за «Молодежный», где про
ходил конкурс.

Устроители конкурса вско
ре заспешили на речной и' 
железнодорожные вокзалы, 
чтобы купить билеты разъ
езжающимся участникам и 
тем, кто поедет защищать 
честь животноводов области 
в Челябинске уже на Все
российском' конкурсе,..

Все шло и прошло, как 
по писаному, гладко. То 
есть внешне вроде бы все 
нормально, Что еще надо? 
Наверное, организаторам 
конкурса неплохо было бы 
подумать над тем, ' чтобы 
как-то оформить место его 
проведения. Вывесить, ока
жем, если уж не лозунги, 
то хотя бы приветствия его 
участникам. Прислать сюда, 
на луга, автолавку с «гази
ровкой» и пирожками — 
ведь все-таки это меропри
ятие длилось с 7 часов утра 
и до 12 дня. Не лишним бы
ло бы и музыкальное офор
мление, хотя, конечно, как 
сказал один из устроителей, 
это ведь не конкурс бале
рин... Но уж чего явно не 
хватало, так это алых лент, 
которыми принято венчать 
победителей. И уж, конечно, 
это бы ни чуть не снизило 
«деловую» атмосферу...

Да, дело не в атрибутах, 
хотя и они имеют свое зна
чение и воспитательную си
лу. Но давайте обратим вни
мание вот на что: в конкур
се участвовало двенадцать 
мастеров (десять женщин и 
двое мужчин). Никем не 
были представлены живот
новоды Верхнекетского,
Асиновекото, Молчановского 
и Парабельского районов. И, 
видимо, не по причине от
даленности. А уж из Асина, 
например, никак не труднее 
добраться, чем, скажем, из 
Тегульдета или Каргаока. 
Но вот — не явились.

Но, может, сами животно
воды не знали об этом кон
курсе? Специалисты обл- 
сельхозуправления уверяют, 
что соответствующие «бу
маги» были посланы. И все- 
таки .вопрос остается. И вот 
почему. Согласно условиям, в

сельхозуправлениях назвали 
их фамилии и послали. Нет 
ермнения, это достойные 
труженики, • но условия есть 
условия...

Доярки довольны уже од
ним тем, что смогли посо
ревноваться в мастерстве, 
обменяться, опытом, погово
рить о наболевшем.

Что же волнует мастеров? 
То же, что- (и все сельские 
коллективы: почему область 
впервые за многие годы не 
справилась с полугодовым 
планом продажи молока го
сударству, почему (и сейчас 
надои низки, а кое-где про
должают падать. В чем же 
сами доярки видят (причину 
низкой продуктивности, в 
частности, того, почему па- , 
дает жирность молока?

— У нас на ферме, — го
ворит доярка совхоза «Те- 
гульдетокий» Г. А. Сужико- 
ва, — жирность составляет 
всего 2,9 процента. Ясно, от
чего — плохие карма. Зеле
ные корма, да не какие-ни
будь, а те, что нужны, ник
то не возит. Вообще на дой
ку ноль внимания. Никто 
нашими вопросами не зани
мается. И какие от этого 
потери!

— Какие потери, нетруд
но подсчитать, — вступает 
в разговор доярка колхоза 
имени Жданова Зырянского 
района Л, В. Белых, — По 
два килограмма от коровы 
в день — не меньше. И ес
ли у вас в стаде пятьсот ко
ров, то вы ежедневно теряе
те по тонне. Я потому об 
этом говорю так уверенно, 
что сама занималась такими 
подсчетами. У нас на ферме 
тоже до недавнего времени 
жирность молока была та
кая же, как у вас. Но мы, 
доярки, вовремя спохвати
лись, стали беспокоить на
чальство. Теперь коровам 
даем травяные гранулы — и 
жирность поднялась до 3,5. 
Конечно, гранулы чего-то 
стоят, ну а разве молоко де
шевле?

— Но не только гранула
ми можно поднять жир
ность, — другие доярки то
же неравнодушны к  теме 
беседы. — Лучше давать го
рохо-овсяную смесь, а не пе
ресохшую озимую рожь. И 
пасти коров надо по разно
травью, а не где попало.

— Вот как раз об этом обо 
всем зоотехники и должны 
думать.

Доярка совхоза «Инкин- 
окий» Дарья Никсновна Гу
бина не заняла на конкурсе

шихся. Надежна и разнооб
разна кормовая база хозяй
ства. Однако это еще не все.

— Мы круглый год доим 
коров трижды в день, — 
рассказывает Дарья Нико- 
новна.—И обязательно под
лаиваем коров, а ведь в 
последних струйках ,— са
мый жир. Причем додаива
ние я, например, делаю ру
ками.

Другие доярки е этим не 
согласились:
' — Зачем же руками, ког

да можно аппаратом? Им 
легче. И везде нас агитиру
ют за машинное додаива
ние,

— Знаю об этом, но я все 
равно додаиваю вручную, — 
скромно, но • твердо стояла 
на своем Губин/. — А по
жалеешь себя, можешь не 
только молоко, но и корову 
потерять...

Конечно, совхоз «Инкин- 
окий» — племенное хозяй
ство и вроде Не чета ос
тальным. Здесь, например, 
регулярно проводят и конт
рольные дойки. Но разве в 
других хозяйствах сложнее 
соблюдать требования тех
нологической дисциплины?

А найти молоко, потерян
ное с начала года, хорошо 
помогает зеленый конвейер. 
Ни одна из участниц кон
курса не высказала сомне
ний в его целесообразности. 
Однако, по их же^ (призна
нию, такой конвейер не на
лажен ни в Каргасокском, 
ни в Александровском, ни в 
Тегульдетском районах. Да, 
там есть известные трудно
сти, но при старании специа
листов можно подыскать 
луга, богатые разнотравьем, 
тем более возле Тегульдета.

— Это, между прочим, «а-, 
сается и нас, — заметила 
Т. Б. Усачева из совхоза 
«Кожевниковский», — коро
вы днями толкутся на вы
битых пастбищах, в корму
шки возят одну роись, а во
круг такие травы!..

Нельзя умолчать и о та
ком обстоятельстве. Во вре
мя конкурса некоторые до
ярки «плавали» в вопросах 
теории. Чувствовалось, что 
никто с ними не проводил 
занятий.

— Зачем тебе теория, — 
сказали своей посланнице в 
Тегульдете, — ты же дояр
ка, а не зоотехник.

Такой подход к знаниям, 
конечно, не благоприятству
ет ускорению научно-техни
ческого прогресса в живот
новодстве. А. СОЛОВЬЕВ.

За одиннадцатую пятилет
ку проходка (в Васю.анском 
управлении буровых работ 
выросла (в 2,4 раза. За этой 
цифрой стоит очень .много. И 
чисто технический рост ва- 
сюганского управления, и 
инженерная (подготовка, и 
улучшение > снабжения буро
вых бригад, оперативность и 
своевременность поставок.

За это время на Васюгане 
сформировались сильные 
бригады буровиков, сплочен
ные трудовые коллективы.
Это коллективы мастеров
A. Репникова, 3. Усманова,
B. Иванова. Бригаду В. Ива- 
нова /называют васюгански- 
ми фаттаховцами. Именно 
она может поспорить р про
славленной бригадой из 
Стрежевского УВР.

На последний год пяти- выполнить к Дню нефтяни- 
летки бригада В. Иванова ка.
взяла обязательство пробу- НА СНИМКАХ Е. Лиси- 
рить 80 тысяч метров гор- цына: сменный мастер
ных пород, а годовой план бригады В. Иванова Сала

ват Гизатуллин; вахта: Ни
колай Барышев, Борис Спа- 
сенников, Николай Басов, 
Александр Николаев, Сергей 
Калинин.

\ ,Ly. ,-f| ■ .... .AV, —. ....,. 1Ж. ... - ../

Вести с ферм

ЕСТЬ ПЯТИЛЕТНИЙ!
16 июля коллектив совхо

за « Кривошеинский», руко
водимый директором С. И. 
Mopaipy, выполнил пятилет
ний план продажи государ
ству животноводческой про
дукции. При плане в 13.920 
тонн молока продано 13.956 
тонн. Планировалось про
дать мяса 1.860 тонн, про
дано — 1.934.

Город — селу

Г о р о д с к

Большой вклад в этот 
трудовой успех внесло Ма- 
линовское отделение (управ
ляющий * В. С. Жарков). 
Здесь животноводческие 
коллективы возглавляют 
Г. А. Романова, Е. С. Рома
нова, В. В. Агафонов. От
менно поработали и ново- 
кривошеивские животново

ды (бригадиры Г. И. Болды^ 
шенко и Р. И. Климешева).

Малиновские доярки и 
скотники вот уже доброе 
десятилетие не упускают 
первенства в районном со
циалистическом соревнова
нии, И сейчас среднесуточ
ная продуктивность стада — 
одна из самых высоких в 
области.

А. ДУТОВ.
Кривошеинский район..

о й  ш  т  а 6

по заготовке кормов сообщает
Сейчас на полях и лугах области трудятся 225 коллек

тивов, направленных с промышленных .предприятии и 
из организаций Томска на помощь сельчанам в заготов
ке кормов. Большинство их включено в состав кор
мозаготовительных комплексов совхозов и колхозов. 
Главная задача горожан — помочь сельским труженикам 
выполнить задание ударного месячника — заготовить по 
десять кормсвых единиц кормов в расчете на условную 
голову скота. Основное внимание коллективы вахт томи
чей уДеляют заготовке высококачественного сена.

По оперативным данным, горожане заготовили около 
69 тысяч тонн зеленой .массы — это на десять процентов 
больше, чем на ту же дату в прошлом году. Таким об
разом, обязательства по заготовке кормов для общест
венного животноводства томичи выполнили • на треть. 
Для оперативного руководства кормозаготовками на боль
шинстве вахт горожан созданы временные партийные и 
партий1но-камсомсль|ские группы.

Лучших результатов на сенокосе добиваются коллек
тивы заводов электролампового и измерительной аппара
туры, нефтехимического комбината, Томского ДОК, 
опичфабрики «Сибирь», научного центра Академии ме
дицинских наук, медицинского института. А вот таким 
предприятиям, как объединение «Контур» и «Сибкабель», 
мостоотряд № 101, ТСМНУ «Запсибспецавтоматика», не
обходимо подтянуться. Они работают на заготовке кор
мов ниже своих возможно,стей.

Среди районов областного центра лучших результатов 
добились коллективы Октябрьского и Кировского.

В облисполкоме и облсовпрофе

Руководствуясь по
становлением пра-Iв и т е л ь с т в а  о до
полнительных ме
рах по обеспечению 
уборки урожая, заго
товок селыокохозяйст- 
венных продуктов и 
кормов в  1986 году и 
успешного проведения 
зимовки скота в пе,- 
риод 1985—1986 ГОД;ОВ„ 
пололкам областного 
Совета народных де
путатов ,и президиум 
облеовпрофа постано
вили развернуть со
циалистическое сорев
нование автоколонн 
(отрядов), бригад, и 
водителей, занятых на 
заготовке кормов, пе

ревозке зерна и дру
гих сельскохозяйст
венных продуктов 
урожая 1985 года.

Рай/горисполкомы, об
комы профсоюзов ра
ботников сельского 
хозяйства, рабочих 
автомобильного тран
спорта и шоссейных 
дорог, областные объ
единения «Сельхоз
техника'», «Тсмсксель- 
хозхимия», «То'м(ск- 
автотраяс». управле
ние сельского хозяйст
ва облисполкома обя
заны вовлечь в со
циалистическое сорев
нование /всех водите
лей грузовых автомо
билей, занятых на за
готовке кормов, пере
возке. зерна и других

сельскохозяйственных 
продуктов. Обеспечить 
проведение всех сель
скохозяйственных ра
бот ,в .сжатые, сроки, 
сохранность зерна и 
других продуктов
сельского хозяйства 
при их транспорти- 

' ровке, внедрение про
грессивной технологии 
перевозок по часовым 
графикам и широкое 
использование автопо
ездов и прицепов.: '

Для награждения 
лучших автоколонн 
(отрядов), бригад, во
дителей учреждены 
четыре переходящих 
Красных знамени, обл
исполкома и сблюов- 
профа, шесть перехо
дящих вымпелов и

денежные премии, в 
том числе:

два переходящих 
Красных знамени и 
денежные ■ премии по 
600 рублей каждая 
для награждения и 
премирования автоко
лонн (отрядов) по юж
ной и северной груп
пам районов;

два переходящих 
Красных, знамени и 
денежные премии по 
200 .рублей каждая для 
награждения и преми
рования бригад води
телей по южной и се
верной группам райо
нов;

четыре переходящих 
вымпела для награж
дения водителей в

южной зоне, дра — в 
северной и денежные 
премии по 50 рублей 
каждому.

■Вручение знамен и 
премий будет произво
диться по результа
там работы ,за декаду.

Утверждены условия 
областного социалис
тического соревнова
ния автоколонн (от
рядов), бригад и води
телей.

Объединения «Томск- 
автотранс», «Томск- 
сельхозхммия», «Сель
хозтехника», управле
ние .сельского хозяй
ства облисполкома со
вместно с обкомами 
профсоюзов по оконча
нии работ на заготов

ке кормов, перевозке 
зерна и других сель
скохозяйственных про
дуктов представят в 
облисполком кандида
туры лучших водите
лей для присвоения 
и,м почетного звания 
«'Отличник автомо
бильных перевозок 
сельскохозяйственных 

. продуктов урожая 1985 
года».

Областное управле
ние торговли, обл
потребсоюз выделят 
для продажи водите
лям, отличившимся на 
вывозке сельскохозяй
ственных продуктов, 
60 легковых автомоби
лей («Москвич»., «За
порожец», «Нива»).

Острый сигнал 

О ч е р е д н о й  

р а з
НЕ ДОЖДАЛИСЬ АВ
ТОЛАВКУ ЖИВОТ
НОВОДЫ РОМАНОВ
СКОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
СОВХОЗА «ЗАРЯ».

Работают .Романов
ны неплохо. Коллек
тив доильной площад
ки «Средняя» занял 
третье место в Том
ском районе на ми
нувшей неделе. И в 
эту каждый день 
надаивают здесь моло
ка больше прошлогод
него результата. То 
есть вправе рассчи
тывать люди на такое 
же добросовестное от
ношение к себе со сто
роны автотранспорт
нике*, работников .тор
говли, Но нет такого 
внимания. Которую 
неделю не ходит в Ро
мановну автобус: во
дители ссылаются на 
плохую дорогу. (Одна
ко она быстро стано
вится проходимой, 
рассказывали живот
новоды, если люди 
собирают по рублю и 
отдаедг деньги шофе- 
РУ). Третью неделю 
не, появляется в Рома
новне автолавка. До
ярки хотели бы при
обрести полотенца, 
школьные ранцы,
обувь. Это не сверх
дефицит, как любят 
говорить оаботники 
Томского райпо. Это 
дефицит порядочности 
и исполнения служеб
ного долга по отноше
нию к людям «глу
бинки».

Несколько лет назад 
в Томском: районе
снаряжали для живот
новодов, механизато
ров целые автопоезда 
из медиков, работни
ков торговли, культу
ры, службы быта/. По
чему же забыта хоро
шая традиция?

С. ВЫГОН.
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ПАРТГРУППА РЕШИЛА
В Коллаше,веком райо

не действует 11 комплек
сов по заготовке вита
минной травяной муки, 
Отлично работает кол
лектив комплекса в сов 
хозе «Чаже/мтовский». 
Душой его, организато
ром добрых дел явшнет- 
оя партгруппа, которую 
возглавляет Дмитрий 
Григорьевич Балабанов. 
Коммунисты на своем 
собрании решили нынче 
заготовить 3 тысячу 500 
тонн зеленых гранул. 
Это больше, чем в про 
шлом году, на 500 тонн. 
Коллектив АВМ поддер
жал инициативу парт
группы и работает дру
жно, слаженно, ежеднев
но выдает до 30 тонн 
этого ценного корма.

ВНИМАНИЕ — 
БРИГАДАМ

Бюро Кировского рай
кома партии заслушало 
отчет парткома и адми
нистрации радиотехниче
ского завода о работе, по 
совершенствованию бри
гадной организации тру
да. Отмечено: партком 
проводит определенную 
работу. На заводе разра
ботано и действует поло
жение о бригадной ферме' 
организации и стимули
рования труда, ежеме
сячно анализируется со
стояние дел по развитию 
бригад, вопросы их со
вершенствования изуча
ются в системе экономи
ческого образования, об
суждаются на планер
ных совещаниях. Мате
риалы о бригадах регу
лярно публикует газета 
«'Радиотехник». В ре
зультате этого за послед
ние, три года возросло 
количество бригад, в них 
трудится 81,4 процента 
рабочих завода.

Однако партийный ко
митет, дирекция недо
оценивают необходимость 
усиления партийно-поли
тического влияния на 
коллективы бригад, по
вышения в них аван
гардной роли коммунис
тов. Из 195 бригадиров 
лишь 16 членов КПСС, 
только в трех бригадах 
созданы партгруппы.

Бюро Кировского рай
кома КПСС указало 
парткому радиотехниче
ского завода на недостат
ки в этой работе и по
требовало их устранить.

ОТЧЕТ КОММУНИСТА
Бюро Октябрьского

райкома КПСС заслуша
ло отчет коммуниста ди
ректора Томского област
ного предприятия «Рос- 
ептпродторг» М. П. Минь
кина о его работе по ук
реплению трудовой дис
циплины, борьбе с пьян
ством и сохранности со
циалистической собствен
ности в коллективе.

Подчеркивалось, что к 
нарушителям здесь при
меняются меры матери
ального и дисциплинар
ного воздействия, исполь
зуются меры коллектив
ного воспитания. Это по
зволило сократить теку
честь кадров, справиться 
с выполнением! основных 
плановых показателей. 
Однако отсутствует еди
ный комплексный под
ход к решению рассмат
риваемых вопросов. Сла
бо реализуются требова
ния Закона о трудовых 
коллективах. Не все слу
чаи нарушений обсужда
ются в .коллективе пред
приятия, прекратил ра
боту товарищеский суд, 
бездействует доброволь
ная народная дружина, 
.командиром которой яв
ляется М. П. Минькин. 
Как результат — потери 
рабочего времени (в том 
числе из-за прогулов) 
возросли почти в два ра
за.

С СОБРАНИЙ 
КОММУНИСТОВ

Коммунисты и беспар
тийные единодушно одо
бряют и поддерживают 
меры партии и прави
тельства по преодолению 
пьянства и алкоголизма, 
подчеркнул бригайИР
М. П. Кононов на собра
нии, которое прошло в 
Петуховоком отделении 
ОПХ им. Б. Н. Сидорен
ко.

В партийных организа
циях, трудовых коллек
тивах завершается об
суждение документов 
партии и правительства 
по вопросам преодоления 
пьянства и алкоголизма. 
Собрания проходят орга
низованно, по-деловюму. 
Этому способствовало^ то, 
что в горкомах, райко
мах партии состоялись 
инструктивные совеща
ния с секретарями парт
организаций, руководи
телями советских, проф
союзных, комсомольских 
и хозяйственных орга
нов, составлены графи
ки проведения собраний 
и сходов граждан, В пер
вых собраниях активное, 
участие приняли секре
тари, члены бюро боль
шинства партийных ко
митетов.

В. ИВАНОВ.

Есть катализатор у с п е х а !..
Единый политдень на ТН Х К . Репортаж  с нелирическим и отступлениями

НЕ ВОВРЕМЯ приехал на Нефтехим. Не вовремя, озаглавленный: «Технича-
На производстве метанола опять произошла авария, окне и научные проблемы, 
Все главные специалисты были заняты ее ликви- требующие решения для ус- 

дацией. Заместитель главного инженера по науке и но- пешной работы ТНХК». 
вой технике Эрвин Гельмутович Полле еле успевал от- Сколько их набралось — на 
вечать на звонки. Словом, аврал, совсем не располагаю- двух листах! И каждой из 
щий к задушевной беседе о перспективах научно-тех- проблем впору заниматься 
нического прогресса на комбинате. А я ведь приехал за целому институту. А тут 
ними, за' перспективами... Да и единый политдень, в ко- иной раз такие темпы и 
тором должен принять участие заместитель главного ин- такое качество разработок, 
женера, посвящен этой теме. что' желанной помощи до

ждешься, пожалуй, в XXI
Уже в конце, дня мы идем 

с ним в 101-й цех — глав
ный цех производства по
липропилена, где в красном 
уголке собрались (сколько б 
вы думали?) двенадцать че
ловек — операторы, аппа
ратчики. У них только- 
только кончилась смена.

Бот и первая особенность 
единого лолитдня на Нефте- 
химе, которая диктуется 
особенностями принципиаль
но нового для нашей обла
сти производства — произ
водства с непрерывной тех
нологией, с высочайшим; 
Уровнем автоматизации.
Здесь политдень проводят 
отдельно в каждой смене.

Двенадцать человек — на 
огромный цех. Ошибется 
один из двенадцати — и его 
ошибка очень дорого обой
дется комбинату. На том же 
метаноле, аппаратчик недо
статочно тщательно прове
рил герметичность фланцев 
трубопровода, ремонтник не 
принял меры предосторож
ности и... Остановился це
лый завод. Такова ответст
венность, которая ложится 
на каждого работника Неф- 
техима.

технических трудностей. Не 
так  давно специалисты  прове
ли анализ систем контрольно
измерительны х приборов и а в 
томатики на производстве ме
танола. О казалось, надежность 
их очень м ала и нужно двой
ное, тройное дублирование. 
Это всего лиш ь один из при
меров, когда современное обо
рудование требует внимания 
инженеров, конструкторов, со
трудников научно - исследова
тельских институтов.

Нефтехим не обделен таким 
вниманием. В комплексной 
програм м е научно-техничесно- 
го сотрудничества ор ган и за
ций и предприятий области с 
институтами СО АН СССР пер
вое место отведено проблемам 
ТНХК. Зам етьте, речь идет о 
комплексной программе.
Раньш е ж е, рассказы вал  Пол
ле, нефтехимики давали у ч е 
ным академ ических ин ститу
тов только список «узких 
мест». Сейчас контакты  стали 
более глубокими и разносто
ронними.

Очень полезным оказа
лось сотрудничество с на
учно - 'иоследриательокими 
институтами и вузами горо
да.

— Были два случая, кото
рые особенно запомнились. 
Когда лаборатория С. И. Ко
ролева из НИИ автоматики 
и электромеханики модер
низировала систему элект
ропитания — давнюю «бо-

веке... Опросите — и вам 
расскажут случаи, когда до
говоры с Нефтехимом слу
жат лишь средством повы
шения престижа той или 
иной кафедры Столько на 
памяти Полле было разных 
«пшиков»... Но это уже дру
гая тема.

КРАСНОМ угол
ке — В' основном, 
молодежь. И до

стоинство, и недостаток Не- 
фтехима. Есть энтузиазм, 
есть умение мыслить нетра
диционно, готовность вос
принимать новое, и нет — 
порой нет — сныта, дис
циплины, чувства ответст
венности.

— Наш комбинат пред
ставляет научно - техничес
кий прогресс отрасли, — на
чал Полле. ■— Молодые ин
женеры, видя многочислен
ные, неурядицы нового про
изводства, порой скептичес
ки относятся к . эдой фразе. 
Но, уверен, неурядицы — 
дело временное. Я еще не 
■видел такого химического 
завода, который своим раз
махом, техническим уров
нем был- бы равен Нефтехи- 
му.

— Комбинат — сам дети
ще научно - технического 
прогресса, — оказал Полле, 
показав на переплетения 
труб, серебристые свечки 
ректификационных колонн,, 
громадины - корпуса, — и 
потому для нас НТП — это 
прежде всего скорейшее, ос
воение производственных 
мощностей.

Пожалуй, зам еститель глав
ного инж енера назвал вторую 
особенность Нефтехима, по
влиявш ую  на содерж ание noj 
литдня. Освоение мощностей 
сейчас действительно задача 
номер один. Реш ить ее не
просто: х ватает  и кадровы х, и

лячку» производства мета
нола. И когда ученые ТЛИ 
нашли решение, позволив
шее в два раза сократить 
сроки ремонта котлов на 
том же производстве.
Впрочем, об обоих случаях 
ваша газета уже рассказы
вала...

'Заместитель главного ин
женера привел еще немало 
примеров того, как научные 
работники помогают встать 
на ноги гиганту нефтехи
мии. Но доволен, ли он об
щим состоянием дел? Нет, 
нет и нет, Я видел список.

О чем рассказывал «за,м», 
отвечающий За науку и но
вую технику? О том, какое 
внимание на последнем со
вещании в ЦК КПСС по 
вопросам ускорения научно- 
технического прогресса бы
ло уделено качеству про
дукции. Недостатков тут 
еще мното, и Эрвин Гель
мутович в качестве приме
ра привел один из них: 
.комбинат выпускает поли
пропилен высшего, первого 
и второго сортов. Но второго 
сорта вообще быть не дол
жно. Виноват в этом, сказал

он, обращаясь к аудитории, 
не только цех грануляции, 
но и ваш цех...

Полле, привел, фразу из 
доклада М. С. Горбачева, 
что Минхимпром буквально 
■оброс множеством !ра1з|пин- 
ных научных учреждений 
и опытных производств. Од
нако именно в этой отрас
ли 'выявились крупные не
достатки в разработке но
вых материалов и техноло
гий. И опять пример «из 
местной жизни»: за тысячи 
километров из различных 
филиалов научно-производ
ственного объединения
«Пластполимер» приезжа
ют на ТНХК специалисты. 
Они многое знают, но не 

. знают установки,, на которой 
■предстоит работать. Отсюда 
многочисленные неувязки, 
обиды и малоутешительные 
результаты, не оправдыва
ющие даже затраты на ко
мандировку. Нужно менять 
структуру взаимоотношений 
отраслевой науки и промы
шленности, и тут возмож
ное объединение ТНХК и 
Томского филиала ОНОО 
«Пластполимер» было бы 
полезным.

О трудностях внедрения но
вых разработок тоже говорил 
зам еститель главного Инжене
ра. Вот уж  поистине больная 
тема! привезли  из Гурьева 
новый — мииросферический 
катализатор, иоторый имеет 
активность в три (раза больш е 
нынеш него, улучш ает качест
во порош ка полипропилена. Во 
время испы таний, в начале 
мая, Полле бывал на комби
нате и в праздники, и в вы
ходные. Хотели произвести  
больш е продукции, а  дали 
м еньш е на 2.000 тонн. Зато 
неприятностей — больше нор
мы. Что-то не учли? Ошиб
лись? Пожалуй, нет. Установ
ки на Нефтехиме уникальны  
по своей мощности. При внед
рении новых разработок поте
ри неизбеж ны , «о  где, в каком 
плане учиты ваю т эти потери? 
Вот еще одна — нескольно 
щ екотливая — проблема, ко
торая ж дет своего реш ения. А 
реш ать ее  нужно. Смешно ис
кать работников, (заинтересо
ванны х в неприятностях по 
службе. И если сейчас новин
ки очень часто на первы х по
рах приносят всем  работни
кам комбината — от ап п арат
чика до директора — одни не
приятности, то... То нужно соз
давать тание условия. при 
которых лю дям стали бы нуж
ны «добавочные хлопоты».

Мысль, не претендую щ ая на 
откры тие, но именно теперь, 
после совещ ания в ЦК КПСС 
по научно - техническом у про
грессу, особенно актуальная.

ЕрБХОДЦМО за 
интересовать ка
ждого, кто при

частен к внедрению того 
или иного новшества. Соз
дать творческие бригады, 
объединяющие рабочих, ин
женеров, специалистов НИИ 
и вузов, — уже "после по- 
литдня говорил мне, Эр/вин 
Гельмутович. — Ведь у нас
мелочь, пустяк, подчас пре
вращается в неразрешимую 
проблему. Помните, я  упо
минал об измельчителе зо
лы, который мы никак не 
можем сделать? Получается 
так, что он никому не ну
жен. Начальник цеха замо
тан ежедневной текучкой. 
У бригадира Тоже хлопот 
хватает. Зачем им браться 
за «лишнюю», не принося
щую никакого вознагражде
ния работу? Это пример на
шей неразворотливости, так 
сказать, на цеховом уровне, 
Но ведь практически тот же. 
механизм срабатывает и на 
уровне объединений, науч
но ’ - исследовательских ин
ститутов. Слышали, моло
дой аппаратчик задал в/оп- 
Р'ос о том, как обстоят дела 
с опытно-производственной 
базой. Из 12 установок есть
пока одна — для синтеза 
Метанола. Корпуса готовы,
«начинки» нет...

Таковы были размышле
ния после собрания, В чем- 
то тревожные, но в целом 
оптимистичные. Совещание 
в ЦК КПСС по ускорению 
научно - технического про
гресса позволило ответить 
на многочисленные «зачем?» 
и «почему?». Появился но
вый, р мощный катализатор, 
и теперь уже в наших" си
лах сделать так, чтобы про
цесс обновления шел с нуж
ной быстротой. Понимание 
этой истины пришло имен
но на едином политдне, в 
красном уголке цеха поли
меризации пропилена.
•И, значит, на Нефтехим я 
приехал все-тажи вовремя.

А ТРОФИМОВ.

Уже по одному тому, как человек содержит свое рабо
чее место, можно судить о его профессиональных и даже 
душевных качествах. Чистота и порядок, которые царят 
в осеменаторской Корниловской фермы совхоза «Корни
ловский», где техником по воспроизводству стада работа
ет Таисья Григорьевна Голикова, — постоянны. Они 
свидетельствуют о том, что хозяйка этого пункта -— че
ловек добросовестный, трудолюбивый, знающий. Под
тверждают это и производственные показатели — высо
кий процент выхода молодняка крупного рогатого скота, 
здоровое маточное поголовье и, как результат, — неиз
менно высокие надои молока.

Фото В. Вейлерта.
Томский район.

Проверяем выполнение обязательств

П р о с т ы е
с е к р е т ы

Вдоль первого корпуса на территории Томского мано
метрового завода разместились красочные плакаты. Это 
социалистические обязательства предприятия на завер
шающий год одиннадцатой |пятилетки. На одном из стен
дов можно прочитать: «Отработать ива .дня на сэконом
ленных ресурсах означает выпустить дополнительно 
манометров 30 тысяч (штук, /получить товарной продук
ции на 280 тысяч рублей». Сколько ж сэкономлено ресур
сов сегодня, когда первое полугодие позади?

Технические службы завода 'основной упор сделали на 
вне г сен pie технологических новшеств, позволяющих сбе
регать сырье, .материалы, энергию. Тек, изготовление 
корпусов, одного из типов манометров из стальной хо
лоднокатаной ленты толщиной в миллиметр вместо по
лутора даст возможность сократить расход дефицитного 
проката к концу года на 62 тонны. Уже сэкономлены де
сятки тонн ленты. Значительно сокращен расход латуни 
за счет использования отходов.

В цехах созданы и успешно работают комиссии по 
экономии материальных и энергетических ресурсов. Од
ним из флагманов борьбы за бережливость является кол
лектив инструментального цеха, Начальник цеха Ю. В. 
Мкрснович рассказывает:

— Все пункты социалистических обязательств по эко- 
немии черных металлов, электроэнергии, инструмента 
за полугодие мы перевыполнили. В день суоботника, по
священного XII Всемирному фестивалю молодежи и 
студентов в Москве, коллектив цеха работал на сбере
женной электроэнергии. Это третий день в году, когда 
мы трудились за счет экономии ресурсов.

Секреты бережливости, которые открыли в инструмен
тальном цехе, просты. Технологи тщательно проанали
зировали процесс термической обработки полуфабрика
тов и пришли к выводу, что часть деталей можно за
гружать в печь после ее отключения: температурные
условия в печи вполне соответствуют требованиям закал
ки. С начала года за счет такого нехитрого маневра уда
лось сберечь около семи тысяч киловатт-часов электро
энергии. Этого хватит цеху еще на два дня работы.

Очень /помогают лицевые счета экономии. На механи
ческом участке работает токарь Валентин Алексеевич 
Курилов. Рядом с его станком лежит .аккуратная стан
дартная тетрадка с четко выведенным названием: «Ли
цевой счет экономии». Первая страница отведена графе 
«Что сколько стоит?». Здесь, например, названа цена ста
ли одной из 'марок — почти д/ва рубля за килограмм. 
Сразу видно, сколько человек может оберечь денег род
ному заводу, проявив смекалку и хозяйскую сметку. 
В. А. Курилов вырезал на токарном станке две вставки 
пуансона, использовав отходы листовой стали, И сэконо
мил металла на тридцать рублей. А с начала гада на 
лицевом счете Валентина Алексеевича уже более ста 
обереженных рублей. Такие же тетради завели и его 
коллеги — токари И. М. Макаренко, В. В. Урванцев и 
другие.

Могут задать вопрос: каким образом в цехе эконо
мится инструмент? Ведь выпуск продукции не сократил
ся. Так вот, специалисты цеха после тща/гельного анали
за пришли к выводу, что /можно ужесточить лимиты 
расхода инструмента без ущерба для дела. На специаль
ном стенде напротив строки «Расход инструмента» сей
час стоит цифра 4.200 рублей. Именно на такую сумму 
сократили в цехе за /полгода расход разнообразных ин
струментов. Это немало — на сэкономленном инструмен
те можно проработать дополнительно 20—25 дней.

По такому же пути пошли в цехе № 5, на участках 
которого долгое время допускался перерасход оберточной 
бумаги. Общественное бюро экономического анализа це
ха на одном из заседаний рассмотрело этот вопрос. Бы
ла высказана такая -идея: при упаковке некоторых ти
пов манометров можно вообще обойтись без оберточной 
бумаги. При этом обеспечивается полная сохранность 
приборов в дороге и при хранении. После согласования 
нового варианта с потребителями эту идею приняли. В 
результате ежемесячно экономится до ста килограммов 
бумаги, тогда как раньше перерасход был свыше 200 
килограммов.

В заводских обязательствах имеется пункт по эконо
мии лако-красочных изделий. Годовой расход их превы
шает 90 тонн — полторы железнодорожных цистерны. 
Снижение процента брака, строгий учет эмали позволи
ли за полгода (беречь около полутонны ценного матери
ала. Этой эмали хватило на один день работы пятому 
цеху,

В. СМИРНОВ,
наш нешт. «орр.

За эффективность 
хозяйствования Д О Р О Г О  Т Е П Л О  В С И В И Р И

Партия поставила задачу резкого по
вышения эффективности деятельности 
всего народнохозяйственного комплекса. 
Важное значение имеет дальнейшее со
вершенствование системы теплоснабже
ния областного центра. Томск быстро 
развивается, строится, тепла /все больше 
требуется и для жилых районов, и для

промышленных предприятий. SK сожа
лению, развитие теплоснабжения пока 
отстает от растущих потребностей. И 
здесь важно всемерно сократить потери 
тепловой энергии во всех звеньях, эф
фективно ее использовать, применяя 
достижения научно-технического про-

Томск ая система
централизованного теп
лоснабжения сейчас эк
сплуатируется весьма 
неэффективно. Из го
да в год растет коли
чество жалоб на пло
хое обеспечение теп
лом в ряде районов 
областного центра. На 
холод жалуются и в 
сильные, и в умерен
ные /морозы. Кто же 
виновен в этих недо
статках? Потребители 
тепла считают винов
ными управление теп
ловых сетей, а руково
дители управления ки
вают на нерадивых 
клиентов. На самом же 
деле виноваты обе сто
роны.

Потребители тепла 
часто технически не
грамотно эксплуатиру
ют свои местные теп
лосети, и в первую 
очередь отопительные 
установки. Поясню, в 
чем суть вопроса. Пе
ред отопительным се
зоном делается расчет 
гидравлического режм- 
ма работы системы 
теплоснабжения, на ос
нове которого опреде
ляется уровень напора 
на вводах всех зданий, 
присоединенных к теп
ловым сетям. По этим 
данным рассчитыва
ются и устанавливают
ся • соответствующие 
диаметры сопел эле
ваторов и дроссельных 
шайб. Иными словами, 
потоки горячей воды в 
системе распределяют
ся оптимальным обра
зом. Казалось бы, зи
мой потребители дол
жны получать столько 
тепла, сколько требует
ся...

Причин того, что в

одном зданий холод, а 
в другом жара и при
ходится открывать ок
на, много. И их мож
но было бы определить, 
если бы у потребите
лей и у работников 
тепловых сетей был 
минимум контрольно
измерительных прибо
ров. Не измерив, пара
метры теплоснабже
ния, ясности не бу
дешь иметь. Но прибо- 
ров-то как раз ката
строфически не хвата
ет. Поэтому после 
пуска в работу систе
мы теплоснабжения 
внести корректировки 
очень трудно. Потре
бители же тепла, не 
чувствуя объективного 
и действенного конт
роля со стороны ин
спекции, часто исполь
зуют для улучшения 
функционирования сво
их систем варварские 
приемы наладки. В 
ущерб другим потреби
телям.

Самым распростра
ненным приемом явля
ется самовольное уве
личение пропуска пря
мой сетевой воды через 
местную систему. С 
этой целью потребите
ли тепла необоснован
но увеличивают диа
метры сопел элевато
ров и ограничитель
ных шайб по сравне
нию с расчетами. Эта 
история повторяется 
из года в год. А кое- 
кто решается на еще 
более грубые наруше
ние: -сбрасывают воду 
из 'своих систем прямо 
в канализацию. Это 
потверждает такой 
факт. Ночью, когда 
население практически 
не пользуется горячей 
водой, а большинство

гресса.

предприятий не рабо
тает, величина подпит
ки из-за утечки тепло
носителя через не
плотности системы в 
три раза больше нор
мы. А это означает; 
что сотни тонн горя
чей воды теряется 
каждый час бесполез
но. Сколько топлива 
зря сжигается, сколько 
электроэнергии тратит
ся для ее химической 
очистки и перекачки!..

Из-за спуска воды 
в канализацию снижа
ется напор, и в пер
вую очередь страдают 
потребители, располо
женные . в концах 
длинных магистралей. 
Иногда томичи замеча
ли, что горячая вода 
из крана идет с паром. 
Значит, налицо еще 
один вид нарушения. 
Горячую воду берут 
не из обратной, а из 
прямой линии, и тем
пература ее не 60 по
ложенных градусов, а 
более ста. Это нару
шает нормальную ра
боту тепловых сетей. 
Автоматов же горяче
го водоснабжения в 
Томске никто не уста
навливает, хотя они 
предусмотрены проек
тами и выпускаются 
нашей промышленно
стью. А ведь в других 
крупных городах уста
новлены и успешно 
работают десятки ты
сяч автоматов, позво
ляющих экономить 
много топлива и элек
троэнергии.

При сдаче жилых до
мов и производствен
ных помещений в об
ластном центре каче
ство прогрева нагрева
тельных приборов (ра
диаторов) не прове
ряется, регулировка не

производится. Это же 
относится и к действу
ющим системам. Впро
чем, даже при жела
нии такой контроль 
сейчас осуществлять 
нечем: нет в распоря
жении теплотехников 
дифференциальных .ма
нометров, расходоме
ров, термощупов. До
бавлю, что энергонад
зор не применяет за 
нарушения правил теп
лоснабжения жестких 
санкций (в отличие “От 
перерасхода электро
энергии). Этот либера
лизм не способствует 
повышению дисципли
ны среди беспечных 
потребителей. Огром
ные потери тепла опи
сываются за счет рас
хода у клиентов теп
лосетей, так что и 
концы трудно найти. 
Пора кончать с этой 
практикой. Ведь ра
стет спрос жителей 
Томска на электрона
гревательные приборы, 
в то время как про
филактический ремонт 
регулировочной арма
туры не проводится 
годами.

Необходимо срочно 
провести модерниза
цию всего оборудова
ния. Все звенья си
стемы жестко ' связа
ны Друг с другом и 
невозможно наладить 
эффективное тепло
снабжение без гибкого 
управления этими
звеньями.1 Прежде все
го следует обеспечить 
автономную, независи
мую от тепловых сетей 
циркуляцию воды в 
отопительных систе
мах, и в первую оче
редь у наиболее уда
ленных потребителей. 
Без автоматизации си
стемы теплоснабжения

невозможно обеспечить 
оптимальный гидрав
лический режим.

Настала пора перей
ти от элеваторного 
смешения прямой и 
обратной воды на вво
де к насосному сме
шению. Это позволит 
повысить гидравличе
ский напор, даст воз
можность потребите
лям регулировать на
грев всех радиаторов, 
установленных в по
мещениях. Виды гид
равлической разрегули
ровки отопительных 
систем и методы ее 
устранения изложены 
в доступной _ техниче
ской литературе. К со
жалению, большая 
часть персонала, обслу
живающего теплосети, 
с этой литературой не
знакома. Следует си
стематически поны- 
шать технический уро
вень работников теп
лоснабжения.

Насосные смеситель, 
ные узлы нужно де
лать для группы зда
ний. Вынос группового 
смесительного узла в 
отдельное помещение 
даст возможность из
бавить жителей домов 
от шума работающих 
насосов. Конечно, эф
фективность работы 
тепловой системы за
висит от правильной 
ее наладки. Но до сих 
пор наладка ведется 
на большинстве пред
приятий кустарным 
способом. Специализи
рованной же /межве
домственной наладоч
ной организации в 
Томске не создано. А 
без нее невозможна 
полная автоматизация 
Управления тепловыми 
системами.

Решение вопросов 
повышения качества 
теплоснабжения Том
ска — задача не одно
го года. Нужно поду
мать, кто будет пла
нировать развитие и 
модернизацию системы 
теплообеспе ч е н и я. 
Здесь свое слово дол
жен оказать гориспол

ком, потому что под
нятая мною проблема 
по сути своей межве
домственная. Одно 
лишь «Тамскэнер/го» с 
ней не справится. До 
сих пор не организо
вана подготовка в ву
зах специалистов по 
теплофикации и цен
трализованному тепло
снабжению широкого 
профиля. Именно ин
женеров такой специ
альности стоит гото
вить в сибирском вузе 
— Томском политех
ническом институте. 
Не готовят слесарей 
для теплоснабжения в 
томских производст
венно - технич е с к и х 
училищах.

Не выдерживает 
критики уровень на
учного сотрудничества 
между «Томскэнерго» 
и кафедрой автомати
зации тепловых про
цессов ТПИ. За все 
годы существования 
кафедры она не зак
лючила с «Томскэнер
го» ни одного хоздо
говора по тематике уп
равления тепловыми 
сетями.

Нельзя забывать, что 
на нужды теплоснаб
жения тратится до зо 
процентов угля, неф
ти, газа. Усилия по 
повышению уровня 
теплофикации /много
кратно окупаются. 
Большинство из поста
вленных мною вопро
сов требуют не только 
мобилизации местных 
ресурсов, но и актив
ного обращения к 
планирующим органам 
/республики, Минэнер
го. Я уверен, что то
мичам пойдут навстре
чу и в деле подготов
ки квалифицирован
ных кадров, и в рекон
струкции тепловых се
тей. Слишком уж до
рого тепло в Сибири.

Н. ПОПОВ, 
член совета НТО 
энергетики и (элект
ротехнической (про
мышленности Том
ского политехниче

ского института.

После того, ,как выступила газета — -— — ” ”

« Б Р И Г А Д Н Ы Й  П О Д Р Я Д  В М Е Л И О Р А Ц И И »
В передовой статье, опуб

ликованной под таким заго
ловком в 'газете «Красное 
знамя» 6 июня, правильно 
отражены положительные и 
негативные стороны внедре
ния хозрасчетного бригадно
го подряда в подразделениях 
объединения «Сююзтомск/ме- 
лиорация». Анализ исполь
зования бригадного подряда 
в 1984 году показал, напри
мер, что задание по объеди
нению выполнено только на 
80 процентов. Если в ПМК- 
1, 3, 5 и 10 эта форма орга
низации труда мелиораторов

прижилась и дает положи
тельные результаты, повы
шая производительность 
труда, эффективное ис
пользование техники и ма
териально - технических ре
сурсов, то в мехколоннах 
№№ 4, 6, 9 и 11 руководите
ли и. специалисты формаль
но отнеслись к внедрению 
бригадного хозрасчета.

Для более широкого внед
рения и закрепления этой 
прогрессивной' формы орга
низации труда в мелиора
тивном -и промышленном 
строительстве проведено спе

циальное заседание колле
гии объединения в ПМК-5.

Коллегия объединения обя
зала руководителей ПМК и 
СУ устранить недоработки, 
улучшить материально-тех
ническое обеспечение объ
ектов, строительство кото
рых ведется .методам бригад
ного подряда. Руководите
лям подразделений предло
жено создать на местах 
комплексные бригады, по
добные бригаде В. И. Шах
рая, обратив при этом осо
бое внимание на внедрение 
новой техники и технологии

Аппарату объединения по
ручено оказывать практиче
скую помощь мехколоннам 
в составлении расчетов и ор
ганизации бригадного под
ряда. Службы диспетчерская 
и материально - техниче
ского снабжения обязаны 
обеспечивать совоевременную 
поставку строительных ма
териалов и оборудования на 
объекты, сооружаемые мето
дом бригадного подряда по 
схеме: «комплектация —
транспорт — стройка», как 
на это справедливо указыва
ет передовая «Красного зна

мени». Для ведения контроля 
за поставками внедрены не
дельно - суточный и поме
сячные графики поставок 

Принимаются меры по за
вершению строительства за
вода ЖБИ-1, базы автотран
спортного объединения и 
УПТК в 1985 году. Это поз
волит значительно улучшить 
снабжение не только хоз
расчетных коллективов, ной 
всех подразделений. В июле 
будет проведено очередное 
заседание коллегии о конт
роле за ходом выполнения 
намеченных мер по внедре
нию бригадного подряда.

В. НОВИКОВ, 
начальник объединения 
«Сошзтомскмелиорация».

\
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наших земляках

У Л И Ц А  И М Е Н И  
Ц Е Х А Н О В С К О Г О

С детства знаю эту улицу 
— небольшую, уютную. Те
перь она названа 'именем 
Александра Ивановича Це- 
хановского.

Сколько раз бывал я в 
этом гостеприимном доме,
прохладным, летом, зате
ненным зеленью лип. че
ремух, яблонь. Сколько раз 
встречался, с хозяевами — 
Любовью Зогамювнбй и 
Александром Ивановичем. В 
школьные годы приходил к 
Володе — товарищу и со- 
класенику. Его отца — тог
да главного инженера Тими
рязевского леспромхоза — 
редко заставал дома. Это 
уже потом, в  середине се
мидесятых годов, наши 
встречи с Александром Ива
новичем стали постоянными. 
Многое дало это общение...

В те годы он был уже пен
сионером. Но как не вяза
лось это слово с обликом 
всегда деятельного, энергич
ного', озабоченного Алек
сандра Ивановича. Его вол
новало множество проблем, 
но более всего лесные.

Лесу Цехановокий отдал 
всю жизнь (с перерывом на 
войну, куда ушел доброволь
цем в 1942 гощу). Окончив 
первый в Сибири политех
никум имени К. А. Тимиря
зева, он с 1929 года связад 
свою рабочую биографию с 
лесной промышленностью. 
И сразу стал думать о буду
щем. Масштабы рубок рос
ли, но шло и лесовосстанов
ление. Не сразу поверишь, 
проезжая от Тимирязевско
го до 85-го квартала, что 
30—40 лет назай; здесь с раз
махом велись лесозаготовки. 
Встал по обеим сторонам до

роги великолепный сосняк. 
Александр Иванович сле
дил, чтобы - на каждом гек
таре оставалось до трех де
сятков. деревьев, а по .очи
щенной от порубочных ос
татков земле обязательно 
проходили бороной, подго
тавливая П0Ч1ВУ-

— Народному хозяйству 
нужен лес, — говорил Цеха- 
аовсюий, ,— весь вопрос в 
том, чтобы рубить его умно. 
Надо и1опюлызо1вать все до 
последней щепочки. Сердце 
болит, когда видишь костры 
из отходов...

Цехановокий сочетал в се
бе ддр хозяйственника и за
щитника леса. И равно за
служены им Государствен
ная премия СССР за внед
рение новой технологии на 
лесозаготовках и знак Ми
нистерства лесного хозяйст
ва «За сбережение и приум
ножение лесных богатств 
РСФСР».

Лес оставался любовью и 
заботой Александра Ивано
вича и на заслуженном от
дыхе. Когда ветераны «Том- 
леспрома» взялись создавать 
лесной музей, стать дирек
тором они попросили Цеха- 
новского. И он старался как 
мог пополнить его Bice но
выми экспонатами: стары
ми фотографиями, докумен
тами, рабочими инструмен
тами...

Он был председателем 
Томского совета ветеранов 
22-й дивизии сибиряков-доб- 
ровольцев. Его родной ди
визии. Я видел в его каби
нете огромную картотеку. 
Вел Александр’ Иванович 
обширную переписку. Сколь
ким же родственникам, сы-

По звонку в редакцию

БЫЛО СЛОВО.
А Д Е П О?

В газете 30 июня было помещено объявление,vпре
дупреждающее жителей Ленинского и Октябрьского рай
онов об отключении горячей воды с 1 по 10 июля. Но 
управление тепловых сетей, давшее объявление, не сли
шком опешило’ выполнить обещание. К 10 июля вода 
включена не была, только 12 июля некоторые кварта
лы «осчастливили» горячей водой. Остальные и по сеи 
день пребывают' в неведении относительно того, по ка
ким причинам их лишают воды на такое долгое время. 
Возмущенные люди звонят в редакцию, требуют, чтобы 
им объяснили, кто и почему их обманывает, не держит 
слова, данного со страниц печати. •

__ Подключено больше половины кварталов. В осталь
ных еще идет ремонт, о чем мы сообщили через домо
управления, — го'всрит директор управления тепловых 
сетей В. Н. Смирнев, — Нельзя же сразу всю магист
раль отремонтировать — 7 километров. Мы и так многое 
сделали за 10 дней.

Оказывается, сделано немало. Так чем же недоволь
ны люди? Разве им неизвестно, что некоторые руково
дители имеют обыкновение, называя сроки, мысленно 
заведомо накидывать недельку-другую? Видимо, и тов. 
Смирнов имеет такую расслабляющую привычку. 10-то 
или 20-го — разница невелика. Для того, кто лично’ не 
страдает от этого. Только вот люди ему поверили и 
10 июля ’Ждали обещанную воду.

Но воды нет, как и не было. Все попытки жителей про
яснить ситуацию безрезультатны. Никакие звонки в 
домоуправление и другие организации не помогают. Уж 
какие там предупреждения через домоуправления, о ко
торых говорил В. Н. Смирнов! Когда я писала материал, 
в очередной раз зазвонил телефон. В. С. Кухц, чуть не 
плача, рассказывала, что в д а  доме № 6 по узь Яковле
ва перебои с водой не прекращаются с мая. Сейчас нет 
не только ’горячей; но и холодную воду не дают уже 
неделю.

— У меня маленький ребенок, в доме много пенсионе
ров. Лифт не работает, и жильцы ходят по лестнице с 
кастрюлями, — говорит Виктория Сергеевна, — горячей 
воды: нет с 19 июни.

Как же так получается, что у некоторых руководите
лей слово расходится с делом, причем зазор получается 
приличный? И они при этом- спокойны и считают, что. и 
так «сделали немало». Действительно, сделано немало: 
подорвана у людей всякая вера в слово руководителя. 
За это спрашивать надо. И спрашивать строго, По мер- 

, кам сегодняшнего дня.
Т. ОПАЛОВСКАЯ.

Читатель предлагает

МИГАЛКА ПРОТИВ 
Д Е Б О Ш И Р А

Я, как и все томичи, ра
дуюсь значительными пере
менами, что произошли и 
троисходят в нашем городе. 
Меняется облик города — 
эн становится чище и кра
пе. Люди стали культурнее, 
приветливее. В результате 
принятых мер начинает 
гореть земля под ногами 
пьяниц, И все же они по
рой портят нам настроение.

Побывав по служебным 
целам в городе Пензе, я  об
ратил внимание на интерес
ные .меры, принимаемые 
гам против пьяных, появив
шихся в общественном тран
спорте, Все маршрутные ав
тобусы и троллейбусы снаб
жены сигнальными устрой
ствами (над кабиной водите
ля установлен синий,, вели
чиной со стакан фонарь). 
Как только в салоне поян-

новьям, внукам помог он 
узнать подробнее о подви
гах их дедов и отцов! 
Скольким однополчанам по
мог встретиться!

1 С 1929 года Цехановокий 
был бессменным, депутатом 
Тимирязевского поссовета. 
Он всегда оправдывал это 
почетное звание. Делал все 
для защиты бора, окружа
ющего поселок, писал ми
нистру здравоохранения
СССР, в чем нуждаются са
натории. Он призывал со 
страниц районной и област
ной печати лесохозяйст вен - 
ников вернуть былую тре
бовательность к лесозагото
вителям, привлекать к от
ветственности нарушителей, 
по чьей вине гибнет приро
да. Как член комиссии по 
благоустройству, ^строго
опрашивал с жителей, не 
желающих жить в согласии 
с природой...

Меня поражали его 
скромность и вечная неус
покоенность. Поражали неу
емное трудолюбие,, умение 
на Bice находить время.

Александру Ивановичу, 
было за 80, когда его не 
стало. Но мы, жители Ти
мирязевского, очень хотели, 
чтобы имя и дела нашего 
земляка навсегда сохрани
лись. И вот я читаю реше
ние облисполкома о пере
именовании улицы Вокзаль
ной в улицу Цехановского...,

Я любил приходить в этот 
гостеприимный дом. Прихо
жу и сегодня. К дому ведет 
улица, названная дорогим 
для нас именем.

В. КРЮКОВ.
пос. Тимирязевский
Томского района.

•  О нем шумит 
Тимирязевский бор
•  На «голубой ого
нек» через 25 лет
•  И шелкопряд от
ступил
•  А что в походной 
лавке продавца!,
•  Не учатся рабо
тать в ресторане 
«Томь»
•  Безответственные 
объявления

НАСТРОЕНИЕ.
Фото Л. Лейкина.

НЕЗАБЫВАЕМАЯ ВСТРЕЧА
Ш кольные го ды  чудесные. 

Нет, наверное, человека, ко
торый бы  не вспоминал о них 
со светлой грустью  и нежно
стью...5 июля в Подгорненснои 
средней ш коле состоялась 
встреча вы пускников 1960 го
да. В Доме культуры  органи
зовали «голубой огонек», на 
нотором через четверть века 
встретились со своими бы в
шими ученикам и учителя. 
Трогательным и задуш евны м  
был разговор. Каждый расска
зал, нан слож илась судьба, 
кем стал. Отрадно, что наши 
вы пускники не уронили чести 
ш колы, а многие из собрав
ш ихся пошли по стопам своих 
любимых учителей.

Мы искренне благодарны  за

организацию  этой незабы вае
мой встречи нашим дорогим 
классны м руководителям  Ма
рии Антоновне Синицкой и 
А лександре А лексеевне Холи- 
ной, которы е н на заслуж ен
ном отдыхе не забы ли нас. 
Многое сделали, чтобы мы 
собрались вместе, наши со- 
нлассники В. М. Ф артыш ев, 
А. Н. Павленко, Г. К. Шубен- 
ко.

От всей душ и желаем учи
телям долголетия, здоровья, 
счастья. Спасибо за путевку в 
ж изнь.

От имени выпускников 
Н. ЛЯШКЕВИЧ, 

ассистент каф едры  общей 
биологии Томского педаго

гического института.

МАГАЗИН СПЕШИТ НА ПОЛЕ
Заготовка кормов <— 

горячая пора не толь
ко для сельских тру
жеников, но и для ра
ботников потребитель
ской кооперации. О 
том, как обслуживают 
кооператоры сельчан и 
горожан, участвующих 
в сельскохозяйствен, 
ных работах, мы по
просили рассказать на
чальника отдела орга
низации и техники 
торговли Томского обл
потребсоюза В. Л. 
Брусниченко:

— К лету мы гото
вимся заранее. Еще

весной правление обл
потребсоюза приняло 
постановление: утвер
дило план мероприя
тий, графики движе
ния автомагазинов, ас
сортиментные перечни 
промышленных и про
довольственных това
ров, продукции обще
ственного питания.

Сегодня на поля вы
езжают 32 автомагази
на. А 78 магазинов, 
расположенных на 
центральных усадьбах 
совхозов, будут шеф- 

" ствовать над. животно
водами и машинистами

АВМ, как это было в 
прошлом году.

Товары повседнев
ного спроса, рабочая 
одежда и обувь, соки, 
минеральная и гази
рованная вода — всего 
и не перечислишь в 
перечне товаров для 
сельских тружеников.

Чтобы организовать 
горячее питание на 
покосах, фермах и 
летних дойках, а так
же помочь совхозным 
И КОЛХОЗНЫМ столовым 
кадрами, на базе коо
перативных столовых 
райпо мы подготовили

30 поваров. Выделяем 
предприятиям общест
венного питания на 
селе посуду, инвен
тарь, технологическое 
оборудование.

С руководителями 
совхозов и колхозов 
согласовали наиболее 
удобные для тружени
ков сельского хозяйст
ва дни и часы работы 
предприятий торговли 
и общественного пита
ния. Проводим вечер
ние ярмарки-базары, 
выставки - продажи на 
центральных усадьбах 
колхозов и совхозов.

Испорченное 

т о р ж е с т в  о
Очень Обрадовались, ког

да узнали, чгго в ресторанах 
города проводятся безалко
гольные вечера. Поэтому ре
шили отпраздновать свой 
выпускной бал в ресторане 
«Томь», Заранее, пришли, к 
ОДмийИстратору, договори
лись о времени проведения 
вечера, программе, меню. И 
вот 4 июля в назначенное, 
время всем коллективом 
(почти серок человек) при
шли в «Томь». И каково же 
было наше удивление, когда 
администратор как ни в чем 
не бывало сообщила, что в 
ресторане чествуют передо
виков производства одного 
из научно - исследователь
ских институтов, а нам при
дется немного подождать.

Обещанное «немного»
продлилось более двух ча
сов. Вечер для всех был ис
порчен. Ничего не остава
лось, как попросить книгу 
жалоб. Но нам ответили, что 
она у директора под замком. 
Никто из работников ресто
рана не счел нужным изви
ниться за испорченное на
строение.

Р. РИТТЕР,
Л. УШАКОВА, 

от имени выпускников 
группы 826-й машино
строительного технику

ма.

Райпо и райпотреб
союзы активно участ
вуют в работе агитпо
ездов, организован - 
ных районными и го
родскими комитетами 
партии. Во всех райпо 
между водителями — 
продавцами автомага
зинов организовано со
циалистическое сорев
нование. Сегодня сре
ди лучших работников 
развозной торговли хо
чу отметить водите- 
лей-продавцов Г. Ф. 
Дмитриева и А. В. Не
красова из Зырянско
го, И. Д. Беккера из 
Асиновского, А. А. 
Ситникова из Кожев- 
никовского районов.

Человек и его дело Этика обслуживания

. п ус ть  Ш Г Д  СПАСИБО ГОВОРЯТ НЕ ВСЕЙ
О С Т А Е Т С Я  

ЗДОРОВОЙ...»

ляется нарушитель порядка 
и начинает «выступать», не
цензурно выражаться, по 
сигналу пассажиров води
тель включает мигалку, и 
постовой милиционер или 
милицейская машина оста
навливает этот транспорт и 
забирает дебошира, для пере
воспитания за казенный 
счет.

Мои коллеги но работе 
рассказывают, что эта мера 
воздействия очень эффектив
на и порядок в транспорте 
наведен в короткие сроки.

Мне представляется, что 
внедрение подобных сиг
нальных систем в городском 
транспорте Томска приведет 
к  тому, что порядка в об
щественных местах будет 
еще больше.

В. ШЕМЕТОВ, 
инженер.

Недавно наш экипаж за
вершил авиационно-химиче
скую обработку лесов в Ча- 
инскам районе. Перед, нами 
и работниками Бакчарекогб 
лесхоза стояла задача — 
уничтожить очаги сибирско
го шелкопряда. О том, ка
кое это страшное бедствие, 
газета писал^ в минувшем 
году. Тогда применение ави
ации помогло спасти более 
30 тысяч гектаров леса.

Но в прошлом году , при
рода сама помогала людям. 
Стояли солнечные дни, и на
шествие шелкопряда быстро 
остановили. Нынче погода 
не баловала, и поэтому мы 
старались использовать каж
дый погожий день. Боль
шую выносливость прояви
ли лесники во главе с лесо- 
патологам А. В. Чемодано- 
вым. Они выполняли .роль 
сигнальщиков в глубокой 
тайге, почти в ста километ
рах от населенных пунктов 
Лишь радиостанция на са
молете связывала лесников 
и нас с Большой землей, 
И лесники не подвели. От
лично работали С. П. Бес
сонов, С. В. Кислицын, А. Н. 
Григорьев, С. К. Калинин и 
А. Д. Королев. Мы ни разу 
не видели своих помощни
ков, а только разговарива
ли с ними по рации. Но во 
время совместной работы 
ближе и роднее друзей для 
нас не было.

Очень нужен сигнальщик, 
чтобы хорошо обработать 
лес. Одним авиаторам не 
справиться. Причем требует
ся безупречная согласован
ность экипажа самолета и 
лесников. На высоте мы 
всегда помнили, как нелегко 
нашим помощникам среди 
болот и полчищ комаров, и 
старались поддержать их 
добрым словом. Слаженной, 
четкой работой мы обязаны 
и техническому руководите
лю, начальнику станции за
щиты лесов В. В. Реморову^.

...И вот заключительный 
полет. Делаем последний 
круг над тайгой, прощаемся 
с сигнальщиками и благода
рим друг друга за работу.

В. ЕГОРОВ, 
пилот Ан-2.

Чнинский район.

Водитель автобуса Кожевниково — 
Томок Геннадий Ткаченко выполнял 
свой обычный рейс. Точно в назначен
ный час машина отошла от вокзала с 
22 пассажирами. Стояла холодная, 
дождливая погода, но в салоне было 
тепло. И вдруг раздался резкий удар: 
из-под колеса встречной машины отле
тел камень и разбил стекло. Водитель 
дальше ехать не мог. Пассажиры завол
новались: им надо быстрее попасть в 
Томск. Но выход один — дожидаться 
идущего следом автобуса по маршруту 
Кожевниково — Мельникаво. А вот и 
он. Водитель автобуса Юрий Гунин, 
переговорив с Ткаченко, согласился 
Продлить рейс до Томска. На автовок
зале в Мельникове он получил «добро» 
от диспетчера. Рейс был выполнен в 
срок. Каждый из пассажиров поблаго
дарил отзывчивого водителя, прощаясь 
с ним в Томске.

А вот случай иной. Но и в этой ситу
ации пассажиры могли бы сказать спа
сибо. Но не сказали... 24 июня по вине 
работников кассы автовокзала в Кожев
никове на утренний рейс до Томска 
продали два билета на одно место. 
Ну что ж, ошибки бывают. И молодой 
пассажир Макоименя, взявший билет в 
предварительной кассе и оказавшийся 
лишним (на его месте сидела женщина), 
любезно согласился ехать более ста

километров стоя. Однако диспетчер Пав
лова решила выставить ни в чем не по
винного парня из автобуса. Она задер
жала отправление, надеясь на поддерж
ку пассажиров. Понятно, что никто не 
одобрил диспетчера. И тогда Павлова 
пошла на принцип, заявив: «Пока не 
выйдет, не отправлю автобус». Поддер
жал диспетчера и водитель Василий 
Данилов. «У нас месячник по безопас
ности движения», — выдвинул он аргу
мент.

А нам кажется, нельзя забывать и 
культуру Обслуживания. 35 минут про
должалась игра на нервах пассажиров, 
среди которых были и пожилые. В кон
це концов автобус вышел в путь с 
«лишним» пассажиром. Парень просто
ял на ногах, во всей ситуации вел себя 
достойно. Водителю же и в голову не 
пришло извиниться перед пассажирами. 
Настроение было испорчено, зря поте
ряно время...

И я с особым чувством ’ВСПОМНИЛ о 
Юрии Бунине. Работают водители на од
ном предприятии, а какие разные. По
чему? На этот вопрос, наверное, отве
тят в объединении «Томскавтотраис». 
Наверное, оценят и поведение диспетче-- 
ра...

Г. ДОШНИКОВ,
ветеран Великой Отечественной войны.

с.. Кожевниково.

Вокруг одного приказа

РАЗРЕШИТЕ СЫГРАТЬ В ДОМИНО...
В редакцию пришло пись

мо от возмущенных работ
ников предприятия «Томск- 
горсвет». Они приложили 
приказ, изданный начальни
ком Ю. А. Стамати. В нем 
говорится, что «отдельные 
рабочие нарушают распоря
док дня, занимаясь на про
изводстве игрой, в домино, 
теннис и бильярд...»

Казалось бы, все ясно — 
администрация наводит по
рядок. Какие могут быть 
сомнения в правомерности 
приказа? Напротив, коллек
тиву следовало бы осудить 
нарушителей. Однако сомне
ния одолевают' работников 
« Томокгор свет а », иначе не 
было бы в нашей почте
письма за 14 подписями,
Г* ТЗягфт.ттТэРт* Т TjftioTjifvn

Г. Печении, А. Кретцингер 
и другие считают, что име
ют право на вольготную 
жизнь, забивая «козла» в 
любое удобное для них вре
мя...

Авторы письма в обиде на 
начальника, который объ
явил выговоры рабочим 
В. Пилипенко, Г. Насоненко, 
Н. Антонову и А. Кретцин- 
геру за «демонстративную 
игру в домино в рабочее 
время...».

Вот ведь как привыкли к 
безмятежной жизни в 
«Томсгегорсвете»! Совершен
но искренне возмущены за
претам проводить часть ра
бочего дня за приятным за
нятием.

«И даже профсоюзный ко
митет был против приказа 
начальника, — уверяют ав

торы письма, — да мер не 
принял...»

Не думаем, что члены 
профкома желали поблажек 
нарушителям трудовой дис
циплины.

Работники «Томскго.рсвета» 
просят объяснить, имеет ли 
право начальник издавать 
такие приказы. Что ж, мо
жем сказать одно: и руково
дителю, и общественным 
организациям этого коллек
тива придется как следует 
изучить Закон, о трудовых 
коллективах, И организовать 
его безусловное выполнение. 
Тогда подобных вопросов не 
возникнет, А вот спорт ,в не
рабочее время будет по
могать работникам «Томск- 
горсвета» в росте произво
дительности труда.

е ж д  у н а р о д н а я
■ т я т ш ш т я я я к й  

н я » о р м а ц и я
. к ?  т яш ш ш ю ш т в

епортеры Т А С С  сообщ ают

ПРИЗЫВ Ф. КАСТРО
МЕХИКО. Первый секретарь ЦК Компартии 

Кубы, Председатель Государственного совета и 
Совета Министров республики Фидель Кастро при
звал страны Латинской Америки выступить еди
ным фронтом против грабительской политики За
пада, за установление справедливого международ
ного экономическогоо передка. В интервью мек
сиканской газете «Экрепьсиор» он подчеркнул, что 
единство латиноамериканцев отвечало бы интере
сам народов всех развивающихся государств пла
неты, которые отстаивают свое право на нацио
нальный прогресс.

Кубинский .руководитель резко осудил политику 
диктата и шантажа, которую практикуют развитые 
капиталистические державы, объединенные в Меж
дународном валютном фонде (МВФ), в отношении 
латиноамериканских гоеударртв-должяиков. Испы
тываемые странами континента серьезные эконо
мические и социальные ’проблемы, подчеркнул 
Ф. Кастро, являются прежде всего следствием их 
отсталости и империалистического грабежа. Тяже
лым бременем на плечи народов региона ложится 
его колоссальный внешний долг, превысивший в 
Общей сложности 360 млрд, долларов. Его выцлата 
ввиду сложившейся на континенте тяжелой финан
сово - экономической ситуации невозможна. В то 
же время аннулирования задолженности латино
американских стран Международному валютному 
фонду было бы еще не достаточно для их успеш
ного экономического подъема. Требуется коренной 
пересмотр неравноправных отношений, которые на
вязаны им капиталистическими государствами-кре- 
диторами.

Коснувшись взрывоопасного положения в Цент
ральной Америке, Ф. Кастро подверг критике по
пытки администрации Рейгана помешать усилиям 
Кснтадорской группы, направленным на мирное 
политическое урегулирование регионального конф
ликта. В интервью подчеркивается, что Контадор- 
ская группа, опираясь на широкую международ
ную поддержку, должна продолжать свою деятель
ность в интересах достижения мира в Центральной 
Америке.

У С П Е Ш Н О Е  
Р А З В И Т  И Е 
РЕСПУБЛИКИ
ПНОМПЕНЬ. Здесь открылась очередная сессия 

Национального собрания Народной Республики 
Кампучии — высшего законодательного органа 
страны. В ее работе принимает участие Генераль
ный секретарь ЦК HP1IK, Председатель Государст
венного совета НРК Хенг Самрин, другие руководи
тели республики.

.Выступивший на открытии сессии член Политбю
ро ЦК НРПК, председатель Национального собра
ния НРК Чеа Сим подчеркнул, что Народная Рес
публика Кампучия успешно восстанавливает .и раз
вивает экономику, кампучийский народ добился ве
сомых успехов в культурном строительстве. Народ
но - революционная армия Кампучии при поддерж
ке вьетнамских добровольцев одержала ряд важ
ных побед в операциях по ликвидации банд кхмер
ских реакционеров в период сухого сезона.

Главной задачей внешнеполитической деятельно
сти НРК, отметил Чеа Сим, являются дальнейшее 
укрепление дружбы и сотрудничества с Советским 
Союзам, Вьетнамом, другими странами социалисти
ческого содружества, борьба за упрочение мира и 
безопасности на планете. Народная Кампучия пол
ностью поддерживает мирные инициативы Совет
ского государства, направленные на оздоровление 
международной обстановки.

Депутаты рассмотрят итоги выполнения плана 
социально - экономического развития и реализации 
государственного бюджета республики за первое 
полугодие и утвердят ряд новых законодательных 
актов, направленных на дальнейшее совершенство
вание работы государственного аппарата.

П Р И З Ы В

АМЕРИКАНСКИХ
У Ч Е Н Ы Х* *

ВАШИНГТОН. С призывом сделать все для ос
лабления и ликвидации угрозы ядерной войны вы
ступила группа видных американских ученых, 
участников так называемого «Манхэттенского про
екта», — проводившихся в 1940-х годах в США ра
бот по созданию ядерно,го оружия, В распростра
ненном здесь обращении, приуроченном к 40-й го
довщине проведения Соединенными Штатами пер
вого испытания ядерного оружия, известные физи
ки-атомщики Г. Бете, В. Вайокопф, Ф. Моррисон, 
С. Смит, Р. Байкер и К. Бейнбридж призвали аме
риканцев присоединиться к ним и потребовать от
каза от милитаристской политики. По мнению уче
ных, полагать, что в ходе ядерной войны можно 
достичь каких-либо военных или политических це
лей, является опасной иллюзией.

Авторы обращения призывают к резкому сокра
щению ядорных арсеналов, к строгому соблюдению 
ссветско - американского Договора 1972 года об ог
раничении систем противоракетной обороны, а так
же к принятию мер против распространения ядер- 
ного оружия. «Последовательное и энергичное про
ведение подобной политики, — говорится в обраще
нии, — уменьшило бы угрозу ядерной войны, ук
репило бы нашу национальную безопасность».

«Мы, — заявил на пресс-конференции В. Вайс- 
копф, — должны научиться жить в мире с Други
ми народами. Необходимо избегать любых шагов, 
которые бы давали импульс гонке ядерных воору
жений. У нас общий враг — угроза ядерной вой
ны. Уроки истерии диктуют необходимость ее уст
ранения». Выразив глубокую тревогу по поводу 
программы администрации США по созданию си
стемы противоракетной обороны с элементами кос
мического базирования, В. Вайокопф указал, что 
эти планы носят крайне опасный характер и гро
зят резким усилением гонки вооружений.

Прекратить военные связи
ЛОНДОН. Большая группа парламентариев от 

оппозиционных партий и видных общественных де
ятелей Великобритании потребовала от правитель
ства консерваторов в корне пересмотреть политику 
в отношении фашистского режима Пиночета в Чи
ли, прекратить с ним военные связи и поставки 
хунте оружия. В открытом письме министру иност
ранных дел Хау они напоминают, что еще в апре
ле нынешнего года европейский парламент принял 
резолюцию е призывам к правительствам всех 
стран — членов ЕЭС осудить действия хунты и 
использовать любые возможные политические ини
циативы для скорейшего восстановления демокра
тии в Чили.
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Репортаж

П р и к а з а т ь  с е р д ц у
«Красное знамя» уже ,рассказывало о (большой профи

лактической работе, |которую ведут томские кардиологи в 
северных районах области. В нынешнем году в 
плавание по Оби отправился специализированный теп
лоход, на борту которого расположился консультативно
диагностический |комплекс. Наш корреспондент побывал 
на этом необычном теплоходе.

.. Перед отплытием все 
равны — и кандидаты наук, 
и лаборанты. Женщины 
подшивали белоснежные за
навески, мужчины устанав
ливали в залах теплохода 
тяжелое оборудование и не
избежные канцелярские сто
лы. В первом рейсе важно 
все: где будет установлена 
аппаратура, как отлажены 
ЭВМ, где расположится 
смотровой кабинет. Ведь за 
первым теплоходом потом 
пойдут другие передвижные 
научные центры. Необходи
мость в них поняли сразу 
после первых экспедиций 
томских медиков.

— В перспективе мы хо
тим, .чтобы у каждого руко
водителя на столе вместе со 
сводкой производственных 
показателей лежала и свод
ка о состоянии здоровья 
коллектива, — так коротко 
определил важность задачи 
оуководитель экспедиции 
Е. Ф. Левицкий. старший 
научный сотрудник кардио
центра. — Рейс «Кардиолога» 
преследует, цель — прибли
зить высококвалифициро
ванную кардиологическую 
помощь к жителям север
ных районов, причем до
биться раннего выявления 
заболевания, свести к мини
муму потери рабочего вре
мени.

Новости

КУРСЫ 
П Л Ы В У Т  
ПО ОБИ

Вечером в среду от том
ского причала отошел теп
лоход управления культуры 
«Томич». На этой плавучей 
культбазе вниз по Оби от
правились участники курсов 
повышения квалификации 
старших методистов, агита
ционно-культурных бригад. 
съехавшиеся в Томск со 
в сех концов России. Эти кур - 
сы организованы Министер
ством культуры РСФСР и 
Томским областным управ
лением культуры, Централь
ным институтам повышения 
квалификации руководящих 
и творческих работников. 
В сероссийским научно-,мето - 

■ дическим центром народно
го творчества и культурно- 
просветительной работы им, 
Н. К. Крупской и областным 
научно-методическим цент
ром Слушатели курсов при
ехали в Томск из Читы и 
Калинина, Якутска и Ар
хангельска, Кызыла и Хан
ты-Мансийска, других ре
гионов федерации: Участву
ют представители Совета 
Министров и Министерства 
к у л ь т у р ы  РСФСР.

Слушатели познакомились 
с, докладом начальника уп
равления культуры Томско
го облисполкома 3. И. Са- 
лсиовой «О работе учрежде
ний культуры Томской обла
сти по выполнению лоста- 
н о в л е н и й ЦК КПСС 
«О мерах по улучше
нию использования клуб
ных учреждений, и спор
тивных сооружений» и «О 
мерах по преодолению пьян
ства и алкоголизма», про
слушали лекции об идеоло
гической борьбе и совершен
ствовании .контрпропаганды, 
об’ экономической стратегии 
КПСС на современном эта
пе, по другим актуальным 
вопросам внутренней и вне
шней политики партии. Они 
совершили экскурсию по 
областному центру, побыва
ли в Бурятском театре one- , 
ры и балета, встретились с 
народными хоровыми кол
лективами, познакомились с 
работой учреждений культу
ры Томского района.

Перед слушателями кур-, 
сов выступил секретарь об
кома КПСС. Р. М. Романов.

Во время плавания «семи
наристы» посетят Кожевни- 
ково, Мельникове, Кривоше- 
ино, Молчаново, Колпашево, 
Нарым, Кэргаеок и завершат 
путешествие в Стрежевом. 
Состоится обмен опытом 
работы.

Н. КО Л ПАКОВ А.

Вам не нужно 
в Ленинград!

Вам не нужно в Ленинград? 
Между тем авиабилет при
обрести не так-то просто: ведь 
ленинградский рейс через 
Томск — проходящий...

Тех, кто собирается посетить 
Северную П альмиру в конце 
июля, можно утеш ить. В воск
ресенье, 28 июля, состоится 
дополнительный рейс в Ленин
град на самолете «Ту-154». Вы
лет из Томска рейсом 8491 — 
в (4.15 минут московского вре
мени,

Результаты исследований 
передаются местным вра
чам, тем. кто должен осуще
ствлять непосредственный 
контроль за состоянием здо
ровья. Задача это не так 
проста, как кажется, ведь 
стало привычным, что к 
врачу обращаются тогда, 
когда уже настигает бо
лезнь. Привыкли к этому и 
сами врачи. А сейчас при
дется менять годами устано
вившиеся традиции. И вра
чам нужно не только сле
дить за состоянием больных, 
но и регулярно передавать 
свои наблюдения в кардио
центр и руководителям тех 
предприятий, где работают 
обследуемые Так что мечта 
кардиологов о сводке состо
яния здоровья на столе ру
ководителя будет иметь под 
собой крепкую основу.

И главная опора здесь — 
на местных вначей. Именно 
от их добросовестности, 
инициативы, активности за
висит успех внедрения той 
системы кард иол о гическ ой
помощи, которую начали 
проводить ученые.

— Как метут повлиять 
пеовые руководители или, 
скажем, партийный, профсо
юзный комитеты на состоя
ние здоровья рабочего? — 
спрашиваю одного из участ
ников экспедиции — став
шего научного сотрудника

А. М у р о в а н н о г о .  — Ну, 
не будут тяжелую работу 
давать человеку, разговари
вать с ним будут тихо, спо
койно. И все?

— Нет, — улыбается Алек
сандр Александрович, — это 
было бы слишком прими
тивно. Главное—с помощью 
администрации добиться
снижения заболеваемости. 
Скажем, Петров или Иванов 
просит предоставить ему от
пуск летом. Посмотрит про
форг на медицинскую свод
ку, а там — черным по бе
лому: Иванов, мол, наруша
ет предписанный врачами 
режим, не печется о своем 
здоровье. На основании этих 
данных с Ивановым можно 
повести уже строгий разго
вор: что же ты, дорогой то
варищ, требуешь к себе вни
мания. просишь путевку 
льготную, а сам за собствен
ным здоровьем не следишь? 
Административных рычагов 
здесь можно найти немало, 
хотя вряд, ли они понадо
бятся. Почти все, с кем 
поихоаилось беседовать при 
обследовании — От руково
дителя по рабочего, серьезно 
относятся к здоровью а 
значит, и к нашей работе.

Создание плавучей базы— 
кардиоцентра для северных 
районов — серьезный шаг 
вперед в улучшении здраво
охранения. Ведь большин
ство сел. области расположе
но в пойме Оби, а оснас
тить каждый районный 
центр уникальным дорого
стоящим оборудованием не
возможно.

— Главная цель. — счита

ет Е. Ф. Левицкий, — это 
воспитание правильного от
ношения к своему здоровью, 
воспитание привычки к здо
ровому быту, начиная со 
школьной скамьи. Десятиле
тия на страницах литерату
ры, в кино, на телевидении 
человек видел, как положи
тельные герои, что называ
ется, сгорали на работе. 
Что ж, такое отношение к 
здоровью было продиктова
но суровым временем, необ
ходимостью. Сегодня наста
ло время менять этот сте
реотип: государству «невы
годен» человек, «сгораю
щий». где бы то ни было. 
Бму приходится оплачивать 
больничный лист, лежа
ние на койке (а болезни 
сердца, как известно, не 
ОРЗ, их за неделю не вы
лечишь). Нашему государст
ву, как и всей системе со
циализма в целом, требует
ся', чтобы каждый член об
щества был здоров и полон 
сйл. Кстати, в своей работе 
мы выполняем задание Го
сударственного комитета 
СССР по науке и технике, 
которое полностью звучит 
так: «Разработать систему 
активного выявления, про
филактики и лечения сер
дечно-сосудистых заболева
ний раосредоточенно про
живающего населения Си- 
били».

О необходимости проведе
ния такой работы говори
лось на XXVI съезде КПСС.

Нельзя приказать больно
му сердцу: «Не боли!». Но 
можно и нужно заставить 
его быть зпоровьтм...

Ю. СТРУКОВА.
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НА ЭТЮДАХ. Фото А. Зюлькова.

В Е Т Е Р А Н Ы ,  
О ТЗО ВИ ТЕС Ь!

Григорьев Василий Анд
реевич (Томск-12, ул. Мат
росова, 3, кв . 1) просит от
кликнуться однополчан, с 
которыми вместе сраж ался 
на Селоруссной земле в со
ставе 3-го батальона 740-го 
стрелкового полка 217-й 
стрелковой дивизии. Гри
горьев В. А- служ ил ста р 
шиной 8-й роты. Комисса

ром батальона был кап и 
тан Зубиов, командиром 8-й 

. роты — лейтенант ,Пхакад- 
зе, (Помощником старш ины  
роты — серж ант Новиков. 
Полк освобождал Бобруйск, 
Барановичи, Слоним, потом 
воевал в Польше на Вар
ш авском направлении, в 
Восточной Пруссии. Под Ке
нигсбергом. В. А, А ндреев 
был контужен и потерял 

' связь с боевыми товари
щами. * * »

Пуш нарева Евдокия Мо- 
кеевна (634059, Томск, ул.

Интернационалистов, 25, кв. 
70) обращ ается и однопол
чанам погибшего на ф рон
те муж а Русина Василия 
В асильевича с просьбой 
откликнуться и сообщить 
ей все, что о нем известно. 
В. В. Русин, 1912 года ро ж 
дения, ушел на воину в 
1942 году из села Тоураи 
Алтайского края . Воевал 
в 524-м стрелковом полку 
112-й стрелковой дивизии. 
Погиб 17 онтября 1943 года

> ДеР- 
области.

В СУВВОП И ВОСКРЕСЕНЬЕ
Немало интересного ждет 

томичей в эти выходные дни.
Любителей театрального ис

кусства приглаш ает на свои 
спектакли Бурятский театр 
оперы  и балета, в субботу — 
балет П .. Чайковского «Лебе
диное озеро», в в о с к р е с е н ь е -  
утром для ребят  веселая му
зы кальная сказка  А. Кулешо
ва «Муха-Цокотуха», а вечером 
— балет И. Ш трауса «Боль
шой вальс».

Бюро путеш ествий и экску р 
сий п редлагает  соверш ить эк 
скурсии «Томск театральны й», 
«Удивительное рядом», «Все 
для ф ронта, все для Победы». 
На теплоходе «Урал» вас ждет 
приятная прогулка по м арш 
руту «Томск — К иреевск — 
Томен».

Л ю бителей живописи при
глаш аю т на свои вы ставки 
худож ественный и краеведче
ский музеи.

В домах культуры  и клубах 
города подготовлена разнооб
р азн ая , интересная программа, 
в которую вклю чены концер
ты  худож ественной самодея
тельности, вечера музыки и 
отдыха.

Во Дворце культуры  «Аван
гард» в субботу пройдет вечер 
отды ха в дисноклубе «Раду
га», тема его: «Социалистиче
ское государство Латинской 
Америни — Куба», а  в воскре
сенье вечером в кинозале р а 
ботает кинолекторий по теме: 
«Окружаю щ ая нас природа».

В ДК ГПЗ-5 в субботу в 17 
часов состоится тематичесний 
вечер по борьбе с алкоголиз
мом «Гневное слово», а • в вос
кресенье в 18 часов здесь же 
лекция «Алкоголь и дети».

В субботу в ДК пос. Нового 
пройдет вечер отдыха для мо
лодежи, в воскресенье здесь 
можно послуш ать лекцию  из 
цикла «Пьянству — бой».

«Вспоминают ветераны » — 
тан назы вается встреча моло
дежи с участникам и Великой 
Отечественной войны, которая 
будет проведена в субботу в 
19 часов в клубе ТЗРИ, а в 
воскресенье в этом клубе — 
встреча с работниками Киров
ского РОВД «Подросток и за 
кон», начало ее в 20 часов.

В ДК ТЭМЗа в выходные 
дни пройдут молодежные вече
ра отдыха, посвящ енны е XII

Всемирному фестивалю  моло
дежи и студентов, начало — 
в 20.30.

Трудящ иеся Кировского р ай 
она в субботу вечером при
глаш аю тся на праздник моло
деж и, посвящ енны й ф естива
лю. Он откроется на площади 
Дворца зрелищ  и спорта.

В воскресенье в 11 часов 
на Боярском озере ж ители Со
ветского района могут при
нять участие в районном «дне 
пловца».

На агитплощ адке ДК «Аван
гард» в субботу вы ступят 
коллективы  худож ественной 
сам одеятельности, в воскресе
нье здесь состоится встреча 
со строительны м и студенче
скими отрядами, ее начало в 
20 часов.

В субботу в 19 часов на 
площ ади перед речны м  вокза
лом пройдет вечер отдыха для 
ж ителей Ленинского района.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — 
переменная облачность,
кратковременные дожди, ме
стами грозы, ветер запад
ный, 5—10 метров в секун
ду, температура 16—21, в 
Томске 19—21 градус тепла.

20—21 июля — переменная 
облачность, местами кратко
временные дожди, грозы, 
ветер западный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
ночью 6—11, днем 16—21 
градус.

Телевидение
ПЯТНИЦА, 19 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.55 — «Я
— «Метеор-101». Документаль
ный телефильм. 9.25 — Мульт
фильмы. 9.55 — «В до
ме Н. Римского-Корсакова». 
Фильм-концерт. 10.35—Фильм-
— детям». «Пятерка за лето».
11.50 — Новости.

С 11.55 до 14.15 — перерыв. 
14.15 — Новости: 14.35 —

«Пятилетка — дело каждого». 
Кинопрограмма. 15.15 — «Зву
чит дудук». Фильм-концерт.
15.50 — «Русская речь». 16.20
— «Сибирь на экране». Кино- 
журнал. 16,30 — «Народные 
мелодии». 16.45 — «Латвия — 
мой дом». Документальный

Понедельник, 2 2  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00

— «Время». 8.55 — «Футбольное обо
зрение». 9.10 — Программа научно-по
пулярных фильмов. 9.40 — «Веселые 
старты». 10.25 — «Фильм — детям». 
«Пусть он останется с нами». 1,1.30 — 
Новости. С 11.35 до 14.15 — перерыв 
14Л5 — Новости. 14.35 — «Сельские 
горизонты». Кинопрограмма. 15j20 —
«Школа». Трехсерийный художествен
ный фильм для детей. 1-я серия — 
«Беглец»'. 16.30 — «Знание — сила».
17.15 — Концерт. 17.50 — «К Дню воз
рождения Польши». Киноочерк «Мор
ская столица народной Польши». О го
роде Гданьске. 18.20 — «Красные баш
мачки». Мультфильм. 18.30 — «Завод нп 
селе». Документальный телефильм.
18.45 — «Сегодня в мире». 19.00 — «Де
ла и люди». 10.30 — Концерт мастеров 
искусств. 21.00 — «Время». 21.35 —
«Теплый свет». Премьера документаль
ного телефильма. 22.25 — Концерт
22.45 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Жу
равлиная родина». Документальный те
лефильм. 8.35 — «Девчата». Художест
венный фильм: («Мосфильм», 1962 г.).
10.10 — «(Наука и жизнь». 10.40 —
«Русская речь». 11.10 — «Молодость
красноярского балета». 11.45 — «Этот 
фантастический мир»: 13.15 — «Иришь- 
яиис барон». Премьера документально
го телефильма. 14.00 — «Экологический 
дневник». 14.20 — «Мелодии Бориса
Мокроусова». Фильм-концерт. 18.30 —
Чемпионат СССР по регби. 16.15 — 
Новости. С 16.20 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК. 18.20 — «Огненное ожере
лье». Документальный фильм. 19.00 — 
«День области». 19.15 — Студия
«Юность»1. «Фестивальная орбита».

МОСКВА. 20 00 — «Спокойной ночи,
мнтьпнч!»

ТОМСК. 20.15 — «Звучит домра». Иг
рает лауреат всероссийских и между
народных конкурсов А. Цыганков.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Миллион за Лауру». Художественный 
фильм. (ПНР). 22.40 — «Рассказы о ху
дожниках» .

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18 00
— Новости. 18.20 — «Энергия — вто
рая жизнь»: Научно-популярный фильм.
18.30 — Ритмическая гимнастика. 19.00
— «Служу Советскому Союзу!» 20.00 — 
«(Спокойной ночи, малыши!», 20.15 
«Международная панорама».

Вторник, 2 3  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— «В|ремя». 8.55 — Мультфильмы. 9.20
— Программа документальных фильмов. 
9,55 — «Звучит дудук». Фильм-концерт.
10.25 — «Фильм — детям». «Братья 
Комаровы». 1120 — Новости. С 11.25 до
14.15 — перерыв. 14.15 — Новости.
14.35 — Документальные фильмы со
циалистических стран. 15.05 — «Шко
ла»: 2-я серия — «Чубук». 16.15 —
«Призвание». О Всесоюзном конкурсе 
радиомонтажников, 16.45 — . «Встречи с . 
Египтом». Телеочерк. 17.15 — «Стади
он для всех». 17.45 — «(Современный
мир и рабочее движение». 18.15 — «В 
каждом рисунке — солнце». 18.30 — 
«За твоим окном». Премьера докумен
тального телефильма. 18.45 — «Сего
дня в мире». 19.00 — «Наука и жизнь».
19.30 — «Мы подружились в Москве». 
Документальный фильм о VI Всемир
ном фестивале молодежи и студентов 
в 1957 году. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Эстрадное обозрение», 22.35 — «Ере
ванские фонтаны». Документальный те
лефильм. 22.45 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Кон
церт. 8.35 — «Миллион за Лауру». Ху
дожественный фильм. 9.40 — «Будиль
ник»: 10.10 — «Встречи в «Красном 
Октябре». Документальный телефильм: 
10.40 «Шахматная школа». 11.10 -- 
Концерт. 11.30 — «Фильм — детям». 
«Засекреченный город». 12.40 — «Фран
цузский язык». 1(3.10 — Концерт. 14.00
— «Советская Армия, Каспийское Кра
снознаменное.,.». Документальный
фильм. 14.20 — «На чьей улице празд
ник?»: О культурно-спортивных комп
лексах Горьковской области. 15.05 — 
Новости. С 16.10 до 17.30 перерыв.

ТОМСК. 17.30 — «Ускорение». Доку
ментальный фильм.

МОСКВА. 18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — «Курсом интенсифи

кации». 18.50 — «В верховьях Енисея». 
Документальный фильм. 19.00 — «День 
области». 19.15 — «Сегодня на важней-, 
ших стройках». «Есть томский форма
лин!». Ведущий — начальник произ
водства Н, А. Перминов. 19.40 — «По 
родной стране». «Фирюза». Докумен
тальный фильм.

МОСКВА. 20,00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20J20 — Студия «Юность». 
«Свадьба без спиртного». 20.50 — «Ди
ковинки ДеНау». Документальный 
фильм.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Начальник Чукотки». Художественный 
фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.15 — «Музыкальный ки
оск». 18.45 — «...До шестнадцати и
старше»: 19.30 — «Трудная тишина». 
Документальный телефильм. 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 20.20 — 
«По страницам передач «Музыка в те
атре, кино, на телевидении»:

Среда, 2 4  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— «Время». 8.55 — «Белый пояс на
дежды». Документальный телефильм.
9.25 — конверт. 9.50 — Мультфильмы.
10.10 — «Клуб ' путешественников».
14.10 — Новости. С 11.15 до 14.115 -  
перерыв. 14.15 — Новости. 14.35 — 
«Проверено практикой». Документаль
ные фильмы. 15.10 — «Школа». 3-я се
рия — «Запевала». 16.25 --  «Родники».
17.00 — «...До шестнадцати и старше».
17.45 — «Москва встречает друзей».
18.30 — Концерт. 18.45 — «Сегодня в 
мире», 19.00 — «Дальний Восток». Ки
ножурнал. 19:10 — «Наш сад». 19.40 — 
«Трезвость — норма жизни». 19.55 — 
«Берег его жизни». Премьера трехсе
рийного художественного фильма. 1-я 
серин. 21.00 — «Время»: 21.35 — «Ки
нопанорама». 23.15 — «Сегодня в ми
ре».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Доку
ментальный телефильм. 8.45 — «На-

18.(10
Кубы
Н И Я » :

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
П Е Р Е Д А Ч  НА Н Е Д Е Л Ю
iiiiiiumiiiiniiniiinnifiimraiinminiiimnimiiiimiiniB
чальник Чукотки». Художественный 
фильм. 10.15 — «Вперед, орлята!» 11.00
— «Семья и школа». 11,.30 —■ Мульт
фильмы. 11.50 — «Сельский час». 12.50
— «Немецкий язык». 13.20 — «Салют, 
фестиваль!» 16.05 — Новости. С 15.10 
до 18.00 — перерыв. 18.00 — Новости

ТОМСК. 18.20 — «Экран приглашает 
ребят». 19.00 — «День области». 10.15
— « Азимут-85». 1 . Всероссийский слет 
туристов. 2. Приглашаем на экскур
сию. 10.45 — «Коллективный подряд в 
животноводстве»:

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Имя тебе — строи
тель!»1 «Чтобы только слова благодар
ности:,»

МОСКВА. 2,1.00 — «Время». 21.35 — 
«Мастера оперной сцены». 22.40 — «По
клонись роднику». Документальный 
фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.20 — «Сумское ускоре
ние»: О внедрении полного хозрасчета. 
18.50 — «Народные мелодии». 19.05 — 
«Содружество»: 19.35 —- «Не ве.рь ти
шине». Документальный телефильм.
20.00 — «Спокойной Ндчи, малыши!» 
20.16 — Международный турнир по во
лейболу памяти В. И.. Саввина. Мужчи
ны. Сборная СССР-1 — Сборная Фин
ляндии,.

Четверг, 2 5  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОЁКВА. 8.00

— «Время». 8.55 — Н. .Носов. «Родом 
из детства». 9.35 — «В мире живот
ных»'. 10.35 — «Берег его жизни». 1-я 
серия. Ш .40 — Новости. С 11.45 до 14.15
— перерыв. 14.15 — , Новости. 14.35 — 

«Союз науки и труда». Кинопрограмма.
15.15 — «Мечтою о мире живем». 16.00 
«В. А. Моцарт. Симфония № 41 «Юпи
тер». 16.35 — «Выставка Буратино». 
17.05 — «(Древнее городище ОПрар». 
17.30 — «Песня далекая и близкая».

«К национальному празднику 
Дню национального вооста-

----- - Киноочерк «Сантьяго де Куба —
колыбель' революции»: 18.30 — «Цветы 
в вашем доме». 18.45 — «Сегодня в ми
ре». 19.00 — «Мир и молодежь». 19.35
— «(Народные мелодии». 19.55 — «Бе
рег его жизни». 2-я серия. 21.00 — 
«'Время»: 21.35 — «А ну-ка, девушки!» 
23.20 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
—, Утренняя гимнастика. 8.15 — «Моло
дежный клуб «Гекто». Документальный 
телефильм. 8.46 — «Песни борьбы и 
протеста»,. 9.15 — «Наш сад». 9.45 — 
«Твой друг кино». 10.30 — Программа 
Дагестанского телевидения. 11.20 —
«Испанский язык». 11.50 — «Фильм — 
детям». «Котелок и нос картошкой»,. 1-я 
и 2-я серии. (Венгрия). 13,35 — Кон
церт. 14.110'- — «Ищи- ветра». Художест
венный фильм с субтитрами. 15.30 
Международный турнир по волейболу 
памяти В. И. Саввина. Мужчины. Сбор
ная США — сборная Японии. 16.10 — 
Новости. С 16.15 до 17.30 — перерыв.

ТОМСК. 17.30 — «Если рядом настав
ник». Документальный фильм.

МОСКВА. 18.00 — Новобти.
ТОМСК, 18.20 — «Летняя страда го

рожан». 18.50 — Киножурнал. 19.00 — 
«День области». 19.16 — «Собеседник». 
«Кто виноват?».

МОСКВА. 20.00 --  «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.(20 — «Культура и жизнь». 
О творчестве народного артиста» СССР 
Л. Линховаина.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Воздухоплаватель». Художественный 
фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.20 — «Шаг второй». Об 
опыте внедрения полного хозрасчета в 
Сумском научно-производственном объ
единении им. М. Фрунзе. 18.50 — / «Во 
льдах Татарского пролива». Докумен
тальный фильм. 19.00 — Ритмическая 
гимнастика. 19.30 — «Вижу цель». До
кументальный телефильм. 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!», 20.20 — 
Международный турнир по волейболу 
памяти В. И. Саввина. Мужчины. Сбор
ная СССР-1 --  сборная Болгарии.

Пятница, 2 6  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— «Время». 8.55 — «Отзовитесь, гор
нисты!» 9.25 ■— «Выборг». Документаль
ный телефильм. 9.45 — Мультфильм.
9.55 — «Берег его жизни». 2-я серия.
11.00 — Р. Шуман. Фортепьянный цикл 
«Симфонические этюды», 11.30 — Но
вости. С 11.35 до 14.15 — перерыв.
14.15 — Новости, 14.35 — «Пятилетка
— дело каждого». Кинопрограмма. 15.10
— «Творчество юных». 15.45 — «Рус
ская речь». 16.15 -- «Москва. Фести
валь». 16.45 — Конце,рт, 17.25 — 
«Фильм — детям». «Большое космиче
ское путешествие». 18.30 — «После тру
дового дня». Документальный теле
фильм. 18.45 — «Сегодня в мире». 10.00
— Мультфильмы для взрослых. 19.30
— «Мелодии и  ритмы Кубы». Концерт.
19.55 — «Берег его жизни». 3-я серия.
21.00 — «(Время». 21.35 — Концерт на

родного артиста РСФСР Рената Ибраги
мова. 22.35 — Дневник XII Всемирного 
фестиваля молодежи и студентов в 
Москве. 23.05 — «Свидание с Большим 
театром». Документальный фильм. 23.35

— «Сегодня в мире».
ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 

— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Хочу 
псе знать!» Киножурнал. 8.25 — «Воз
духоплаватель». Художественный фильм.
9.55 — «К Дню работников торговли». 
Кинопрограмма. 10.35 — Концерт. 10.55
— «Английский язык». 11.25 — «Фильм
— детям». «Котелок и нос картошкой». 

3-я и 4-я серии. 12.55 — «Бакенщики». 
Документальный фильм. 13.05 — «Со
ветское изобразительное искусство».
13.55 — Концерт образцового оркестра 
Военно-Морского Флота. 15.15 — Но
вости. С 15.20 до 17.30 — перерыв.

ТОМСК. 17.30 — «Фальшивый нимб». 
Документальный фильм.

МОСКВА. 18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — «По родной с-граие». 

Документальный фильм. 18.40 — «По
новой технологии». Совхоз «Кривошеин- 
ский». 19.00 — «События недели». 19,15
— «Единый политденъ». Ответы на во
просы о рациональном использовании 
свободного времени.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.20 — Студия «Юность». 
«Здравствуй/ фестиваль!»

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Берегите женщин» Художественный 
телефильм. 1-я и 2-я серии.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18 00
— Новости. 18.15 — «Война без пра
вил». Торговые противоречия между 
США. Западной Европой и Японией. 
18.45 — Концерт. 19.05 — «Мамина 
школа». 19.35 —- «Особая зона». Доку
ментальный телефильм. 20.00 — «"Спо
койной ночи, малыши!» 20.20 — Меж
дународный турнир по волейболу па
мяти В. И. Саввина. Мужчины. Сбор
ная СССР-,1 — сборная ЧССР. Сборная 
Кубы — сборная США.

Суббота, 2 7  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— «Время». 8.55 — «Мелодии, родного
края». 9.25 — «Трава у дома». Научно- 
популярный фильм. 9.45 — «Больше хо- • 
роших товаров». 10.15 — «Берег его 
жизни». 3-я серия. 11.20 — «Мир рас
тений». 12.10 «.„И снова все снача
ла». Премьера документального филь
ма. 12.50 — Фестивальное обозрение. В 
перерыве — «Сегодня в мире». 15.00 —- 
«(Дневник фестиваля». 15.30 — Встречи
с молодыми художниками. Передача 2-я,
16.00 — «Радуга». (Куба). 16.25 — «Зав
тра — День работников торговли».
16.55 — Фестивальный репортаж. 17.10
— Мультфильм. 17.20 - — «Содружест
во». 17.50 — Фестивальный репортаж.
18.00 — Документальный фильм. 18.20
— «(Спорт, любовь и фантазия». Кино
концерт. 19.05 — Фестивальный репор
таж. 19.15 — «На улице Мира». Кон
церт. 19.45 —■ Фестивальный репортаж.
20.00 — Т. Кузовлева. «Живая вода».
20.20 — «Бремя». 20.55 — Торж ествен
ное откры тие XII Всемирного ф естива
ля молодежи и студентов в Москве.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.(16 — «Если
хочешь быть здоров». 8.30 — «Давид
Какабадзе». Документальный теле
фильм. 9.00 — Мультфильм. 9.10 — «‘На 
земле, в небесах и на море». 9.40 — 
«Утренняя почта». 10,10 — «Докумен
тальный экран». 11.00—«Хоровод друж
бы»: Концерт детских танцевальных
коллективов. 11.30 — Программа Эс
тонского телевидения. 13.00 — «Клуб 
путешественников». 14.00 — ■ У. Текме-
рей. «Ярмарка тщеславия». Фильм- 
спектакль Государственного академиче
ского Малого театра Союза ССР. 16.45
— Концерт советской песни. 17.05 —
B. Маяковский. «Воскреси — своё до
жить хочу!» Документальный теле
фильм. 18.05 — Концерт. 19.00 — Худо
жественные сокровища музеев Москвы. 
19.45 — «Международное обозрение».
20.00 — «Спокойной ночи. малыши!»
20.20 — «Время»: 20.55 — Международ
ная встреча по баскетболу. Сборная 
СССР — сборная США. 21.35 — «Три 
дня в Москве». Художественный теле
фильм. 1-я и 2-я серии.

Воскресенье, 2 8  июля
ДЕНЬ ВОЕННО-МОРСКОГО ФЛОТА 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «Время». 8.55 — «К Дню Военно-Мор
ского Флота», «Помни войну». Докумен
тальный телефильм. 9.35 — 30-й тираж 
«Спортлото». 9.46 — «Будильник». 10.15
— «Служу Советскому Союзу!», 1:1.15 — 
«Утренняя почта». 11.50 — «По Совет
скому Союзу». Киножурнал. 12.00 — 
«Сельский час». 13.00 — «Музыкальный 
киоск». 13.30 — «Сегодня — День Во
енно-Морского Флота». Выступление 
главнокомандующего Военно-Морского 
Флота, заместителя министра обороны 
СССР, дважды Героя Советского 'Союза
C. Г. Горшкова. 13.45 — Концерт. 14.30
— «Портрет Незнакомки». Докумен
тальный телефильм. 15.00 — «Дневник 
фестиваля». 15.30 — «Фильм — детям». 
«Мы с Вулканом». (1969 г.). 16.35 — 
«Клуб путешественников». 17.35 — 
Мультфильмы. 18.15 — «Международная 
панорама». 19.00 — «Летите, голуби!». 
Фильм-концерт. 20.05 — «На арене цир
ка. 21.00 — «Время». 21.35 — Фести
вальное обозрение. 23.35 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку становись!» 8.15 — «В
каждом рисунке — солнце». 8.30 — 
«Русская речь». 9.00 — Ритмическая
гимнастика. 9.30 — Документальные 
телефильмы. 10.00 — Концерт. ’ 10.45 — 
«Родонит». Документальный телефильм.
10.55 — «Фильм — детям». «Принц и
нищий» (1943 г.). 12,15 — Концерт.
12.55 — Мультфильмы. 13.25 — «Раду
га», (Куба). 13.55 — «В мире живот
ных». 14.65 — «Вас приглашает опе
ретта». 16.00 —• «Мир и молодежь». 
16.35 — «Выдающиеся советские ком
позиторы — лауреаты Ленинской пре
мии». «Кара Караев». 17.30 — «Ураль
ская эскадра». Документальный фильм.
О службе моряков Заполярья. 17.50 — 
«Здоровье». 18.35 —- «Рассказ барабан
щика». Премьера художественного теле
фильма, 20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши,!» 20Л5 — Международный тур
нир по волейболу памяти В. И. Савви
на. Мужчины. Матч команд финальной 
группы. 21.00 — «Время». 21.35 — «За
пасной игрок». Художественный фильм. 
(«Ленфильм». 1954 г.). 22.55 — Концерт 
артистов зарубежной эстрады. (Болга
рия).

1,1.10 -— «Английский язык». 
1,1.40 — Мультфильмы. 12.10— 
Документальный телефильм. 
12.30 —  «Фильм — детям». 
«Старая крепость». 5-я серия. 
13.35 — «Призвание». 14.05 — 
«Звучит арфа»,. 14.15 — Про
грамма телевидения Коми 
АССР. 15.05 — Играет дуэт 
баянистов А. Мищенко и 
И. Снедков. 15.30 — Новости. 

С 15.35 до 17.30 .— перерыв. 
ТОМСК

«Повесть о К, П. 
Документальный

фильм. 17.15 — Концерт. 17.40 
— «Содружество». 18.10 —
Мультфильм. 18.30 — «После 
трудового дня». Документаль
ный телефильм. 18.45 — «Се
годня в мире». 19.00 — Кон
церт. 19.35 — Документальный 
фильм о вреде алкоголизма. 
19.45 — Выступление артис
тов балета. 20.05 — «Робин 
Гуд». 3-я серия — «Ведьма из 
Элсдона». 21.00 — «Время»
21.35 —г' Праздник советской
песни в г. Зелена Гура (ПНР). 
23.05 — «вятские кружева».
Документальный телефильм. 
23.20 — «Сегодня в 'мире».
23.35 — Выступление лауреа
тов XI Всесоюзного конкурса 
вокалистов им. М. Глинки.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гймнастФ
ка. 8.15 — Концерт. 8.45 —
«Ты иногда вспоминай». Худо
жественный фильм. 10.15 — 
Программа документальных 
фильмов. 10.55 — Концерт.

17.30 -
Иванове», 
фильм.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «,У качества свои

секреты». Документальный 
фильм. 18.35 — «Пульс зеле
ной жатвы». Комментарий 
главного агронома облсель- 
хозуправления А. Я. Руденко. 
18.50 — «Белокурнха». Доку
ментальный фильм. 19.00 —
«События недели». 19.15 —
«Собеседник». Отвечаем на ва
ши письма.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Студия «Юность».
«Лето в рабочей спецовке». 
20.45 — «Колодезных дел мас
тера». Научно-популярный
фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Чужая». Художественный
фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 — 
Концерн. 18.30 — «Рассказы о 
художниках». 19.00 — «Клуб
путешественников», 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — И. Брамс. Концерт 
для скрипки с оркестром ре 
мажор.

Т е а т р
ДРАМЫ

ГАСТРОЛИ БУРЯТСКОГО ГО
СУДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА ЛЕ
НИНА АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕ
АТРА ОПЕРЫ И БАЛЕТА.

19 июля. «Риголетто» —
19-30.

К и н о

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

19 июля. «Черная стрела» —
9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
1)8-15, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
19 июля. «Законны й брак»

— 9, 10-50, 12-40, 14-30. (16-20, 
18-40, 20, 2,1-50. «Семь стихий»
— 8-40. 10-20, 12. 13-40, 45-20, 
17, 18-40, 20-20, 22. Зал кино
хроники. Программа д/ф «Ис
коренению  подлежит» — 9. 
10-10, 11-15, 12-20, 13-25, 14-30, 
15-30. «Одиноним предоставля
ется общ еж итие» — 20.

«ОКТЯБРЬ»
19 июля. «Семь стихий» — 

8-50, 12, 14, 16. 17-50, 19-40,
20-20, 22. «Подслуш анный раз
говор» — 8-40 10-20, 12. 13-40, 
15-20, .17, 18-40, 20-20, 22.
«М артин и волшебник» — 
10130.

имени И. ЧЕРНЫХ 
19 июля. «Академия пана 

Кляксы» — 10-40. «Медный ан 
гел» — 9, 10-40, 12-20, 14, 16. 
17-40, 19-20. 21, «Полоса везе
ния» — 9, 12-20, 14. 16. «Жес
токий романс» — 18, 20-30.

«ПИОНЕР»
19 июля. Мультсборник «Ли

са П атрикеевна» — 9, 10-40. 
«Придут страсти-мордасти» —
12-20, 14, 15-40. «Бобби» (дВе 
серии) — 17-20. 20-20.

«СИБИРЯК»
19 июля. «Человек-невидим

ка» — 12-40, 14-20. 16, 17-40, 
19-20, 21. Мультсборник «Слад
кая охота» — 9-20, 11.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
19 июля. «Без паники, май

ор Кардаш» — 17. 19, 21.
«АВАНГАРД» •)

10 июля. «(Вий» — 17, 19, 21. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
19 июля. «Лукаш» — 12.

«Волшебник Лала» — 15. «Кан
кан в английском парке» —
17-20, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
19 июля. «Отряд» — 17, 19, 

21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-Н
19 июля. «Разы скивается 

Сабина» — ю-ЗО, 15. «Клеопат
ра» (две серии) — 17-20, 20,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

19 июля. «П редварительное 
расследование» — 18, 20, 22.

Администрация, партий
ная, профсоюзная и комсо
мольская организации за
вода измерительной аппа
ратуры глубоко скорбят о 
кончине бывшего работай- 
ка завода ветерана партии

ШИТОВА
Арнадия Васильевича

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Вынос тела — 19 июля 
из квартиры покойного (ул. 
К. Маркса, 81, кв. 38).

Коллектив, партийная и 
общественные организации 
машиностроительного тех
никума выражают глубокое 
соболезнование заведующей 
отделением Л. А. Ячменевой 
по поводу смерти отца 
бывшего преподавателя 
техникума

САМСОНОВА 
Алексея Павловича.
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